
ANO 3 - Nº 660 - Manaus, sábado e domingo, 21 e 22 de junho de 2025 R$2,00

Aponte a câmera do 
seu celular para o QR 

Code e acesse a versão 
digital do Jornal

@vanguardadonorte /portalvdn /vanguardanorte /@vanguardadonorte vanguardadonorte.com.br

Rubro-negro dominou time inglês na Filadélfia e está próximo das oitavas de final da competição

Hospitais estaduais 
realizam Mutirão 
de Cirurgias 
durante o feriado 
prolongado

Conflito no Oriente 
Médio: o que 
pode acontecer 
se Trump decidir 
atacar o Irã?

CORPUS CHRISTI AMEAÇAS

CIDADES 4 MUNDO 11

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

Governo paga 
R$ 230 mi em 
emendas em meio 
à análise de revés 
na alta do IOF

ARTICULAÇÃO

As mulheres dos 
bastidores dos Bois 
Caprichoso e Garantido

Importações chinesas de 
soja do Brasil aumentam 
37,5% em maio

FAZEM A FESTA ACONTECER 13,92 MILHÕES DE TONELADAS 

CULTURA 13 ECONOMIA 9POLÍTICA 6

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

Divulgação

29,79% EM 2024

POLÍCIA 5

Mapa da Segurança destaca redução em roubo de veículos no AM

ESPORTES 14

Parlamentares têm se queixado do que consideram um 
ritmo lento na liberação de emendas em 2025

Ingleses na roda: Flamengo vira sobre 
Chelsea e encaminha vaga no Mundial

3X1



   Manaus, sábado e domingo, 21 e 22 de junho de 20252
redacao@vanguardadonorte.com.br |Da redação

Recife celebrou Portugal 
com evento cultural

O Dia de Portugal, de Ca-
mões e das Comunidades Por-
tuguesas foi celebrado, dia 10 
de junho, durante uma ceri-
mónia no Gabinete Português 
de Leitura de Pernambuco, no 
Brasil. Uma iniciativa promo-
vida pela Conselheira das Co-
munidades Portuguesas por 
Recife e Salvador, Célia Sta-
mford, que também preside o 
Conselho Regional da América 
Central e do Sul.

O evento contou com in-
tervenções do presidente do 
Gabinete Português, Celso 
Ferreira, e do conselheiro da 
Embaixada de Portugal, Fran-
cisco Duarte, além de palestra 
com o Comandante Militar do 
Nordeste.

Houve ainda uma apresen-
tação multimédia com obras 
em vidro do artista e profes-
sor Bartolomeu Quintas, da 
Universidade de Belas Artes 
de Lisboa e o encerramento 
musical, de responsabilidade 
do Maestro Lúcio Azevedo.

Um dos participantes no 
evento foi Antônio Campos, 
coordenador e curador geral 
da Festa Literária Internacio-
nal de Pernambuco (Fliporto), 
que, este ano, celebra 20 anos, 
e contará com duas edições: 
uma em Recife, Brasil, e outra 
em Portugal, em Matosinhos.

“Neste 10 de junho, celebra-
mos Portugal como ideia viva 
no mundo — uma pátria que 
se estende para além do seu 
território, graças à força das 
suas comunidades. No Brasil, 
essa presença é particularmen-
te vibrante. Aqui, a cultura por-
tuguesa é mais do que herança: 
é prática quotidiana, renovada 
nas palavras, nos sabores, nas 
artes e nas relações. A comu-
nidade luso-brasileira é, as-
sim, uma embaixada afetiva e 
ativa da portugalidade”, disse 
Campos, que sublinha que “as 
comunidades portuguesas no 
Brasil são protagonistas desse

processo, pois criam pontes, 
impulsionam negócios, pro-
movem cultura e mantêm viva 
a língua comum que nos une, 
sendo uma grande casa da 
lusofonia”.

Antônio Campos afirma ain-
da que a Fliporto, enquanto 
iniciativa luso-brasileira, “hon-
ra este legado”.

“Ao participar nesta cele-
bração do Dia de Portugal, 
de Camões e das Comunida-
des Portuguesas, reafirmamos 
o nosso compromisso com a 
cultura como ferramenta de 
união.

Porque Portugal, no cora-
ção do Brasil, continua a ser 
palavra, memória e futuro”, 
considerouAnt ônio Campos.

Festa do Divino no Espírito 
Santo

A Casa dos Açores do Espí-
rito Santo, em Bom Jesus do 
Itabapoana, foi palco, no dia 
27 de maio, de uma celebração 
dedicada ao Divino Espírito 
Santo, reafirmando tradições 
religiosas e culturais de origem 
açoriana.

O evento, presidido por Nino 
Moreira Seródio, responsável 
pela entidade, contou com 
a bênção das insígnias pelo 
Diácono Joilson Passalini de 
Abreu e homenageou o Grupo 
Musical Amantes da Arte.

Maria Alcina em palco no 
Rio de Janeiro

No próximo dia 10 de julho, 
o Teatro Brigitte Blair, no Rio 
de Janeiro, será palco do es-
petáculo “Maria Alcina – A Voz 
do Fado”, uma apresentação 
dedicada à tradição musical 
portuguesa, com início mar-
cado para as 20h locais.

A cantora Maria Alcina dará 
voz à alma do fado, estilo 
musical reconhecido como pa-
trimónio imaterial da huma-
nidade, levando ao público a 
emoção e profundidade dessa 
expressão cultural portuguesa.

Feira do Livro de Lisboa tem 
mais de três mil atividades 
no Parque Eduardo VII

Escritor português João Morgado 
(esq.) o empresário brasileiro Pedro 
Renan Santana após serem entro-
nizados

A 95.ª edição da Feira do 
Livro de Lisboa arrancou dia 
4 de junho, no Parque Edu-
ardo VII, e decorre até 22 de 
junho. O evento, organizado 
pela Associação Portuguesa 
de Editores e Livreiros (APEL), 
reúne 350 pavilhões e 963 mar-
cas editoriais, oferecendo aos 
visitantes mais de 85 mil obras 
e uma programação com mais 
de 3.000 atividades, incluindo 
1.200 sessões com autores, lan-
çamentos de livros, debates e 
oficinas para todas as idades.

Este ano, a Feira do Livro 
de Lisboa introduz a “Praça 
Verde”, reforçando o compro-
misso com a sustentabilidade. 
Além disso, o projeto “Vamos 
Plantar Livros com a Navi-
gator Company” permitirá a 
plantação de uma árvore por 
cada livro comprado durante 
o evento.

A programação inclui ses-
sões de autógrafos com au-
tores como João Tordo, Afon-
so Cruz e Mariana Salomão 
Carrara, bem como atividades 
infantis, como leituras encena-
das e oficinas de ilustração. A 
mascote do Homem-Cão mar-
cará presença em várias datas, 
garantindo diversão para os 
mais pequenos.

A “Hora H”, iniciativa que 
oferece descontos mínimos de 
50% em títulos selecionados, 
decorre de segunda a quinta-
-feira, na última hora da feira. 
Durante os feriados de 10 e 19 
de junho, não haverá “Hora H”.

A Feira do Livro de Lisboa 
é de entrada gratuita e pet 
friendly, convidando todos a 
explorarem este espaço lite-
rário ao ar livre.

Para mais informações sobre 
a programação e mapa da 
feira, visite o site oficial: www.
feiradolivrodelisboa.pt

Coluna Ígor Lopes
Com presença em Manaus, 

Confraria portuguesa “Grão 
Vasco” entronizou novos 
confrades 

A Confraria de Saberes e 
Sabores da Beira ‘Grão Vasco’ 
promoveu o seu 12º Capítulo 
no dia 31 de maio, quando 
entronizou 27 novos confrades 
Cavaleiros e cinco Comenda-
dores, num evento que juntou 
mais de centena e meia de par-
ticipantes em Viseu, Portugal.

“Promover e divulgar as tra-
dições, a cultura e a gastrono-
mia beirã” são o desígnio da 
Confraria Grão Vasco, sendo 
este Capítulo mais uma página 
numa história de 23 anos.

A receção às Confrarias e 
confrades aconteceu no Pas-
seio dos Cónegos, na Sé Ca-
tedral de Viseu, onde foram 
recebidos com uma piqueta à 
boa maneira Beirã.

A cerimónia capitular de-
correu na Igreja da Misericór-
dia, plena de simbolismo e 
espírito confrádico. Começou 
com a bênção das insígnias 
pelo Padre José Marcelino. 
Uma peça tocada no Órgão 
de Tubos daquela Igreja, pelo 
jovem Pedro Pinto, recebeu os 
participantes, que elogiaram a 
sua atuação. Foram surpreen-
didos, no final da cerimónia, 
com mais uma peça ao som 
daquele instrumento, um dos 
poucos existentes no país.

Na sua intervenção, o Almo-
xarife José Ernesto Silva deu as 
boas-vindas aos presentes, em 
especial às quase quatro de-
zenas de Confrarias presentes, 
oriundas de norte a sul do país 
e ilha da Madeira, salientando 
a importância de “tão elevado 
número de presenças”, que 
“prestigiam a nossa Confraria 
com a vossa presença”.

José Ernesto Silva, Almo-
xarife da confraria, destacou 
a presença de Confrades da 
Confraria ‘Grão Vasco’ da Casa 
do Distrito de Viseu do Rio de 
Janeiro; Jorge Alexandre, da 
nova Confraria de Saberes e Sa-
bores da Beira ‘Grão Vasco’, de 
Paris, que prevê a sua primei-
ra Entronização em Setembro 
ou outubro, deste ano; Paula 
Medeiros, Comendadora da 
Confraria Irmã da Casa das 
Beiras de Toronto; o escritor 
português João Morgado; o 
empresário brasileiro Pedro 
Renan Santana; e o jornalista 
e escritor luso-brasileiro Ígor 
Lopes; bem como de entidades 
como o Secretário de Estado 
das Comunidades Portugue-
sas, José Cesário; o presidente 
da Freguesia de Viseu, Diaman-
tino Santos; Sara Fernandes, 
Conselheira das Comunidades 
Portuguesa na Austrália, para 
além de membros dos órgãos 
sociais da Confraria. Referir que 
Sara Fernandes veio a Viseu 
para se inteirar dos tramites 
para a criação de uma futura-
confraria em Sidney.

Após a cerimónia capitular, 
seguiu-se o desfile até à Câ-
mara Municipal, onde o presi-
dente Fernando Ruas recebeu 
os participantes. Na ocasião, o 
Almoxarife enfatizou a relação 
cordial existente entre a Câma-
ra e a Confraria, reafirmando 
a importância do apoio da 
autarquia para as atividades da 
Confraria. Adiantou que ainda 

este ano se prevê a realiza-
ção do primeiro Capítulo da 
Confraria de Paris, bem como 
a constituição da quarta Con-
fraria no Brasil, desta vez em 
São Paulo.

Por sua vez, o presidente 
da Câmara Municipal de Vi-
seu sublinhou a importância 
da Confraria no contexto das 
associações do concelho, sa-
lientando o trabalho que tem 
feito, “cá dentro e lá fora”, 
na promoção e divulgação do 
concelho de Viseu e da região.

Seguiu-se o almoço no Solar 
do Vinho do Dão, servido pelo 
Restaurante Mota, com uma-
aposta na gastronomia típica 
da região, regada com vinhos 
do Dão.

As Confrarias presentes leva-
ram lembranças de Viseu, bem 
como uma garrafa de vinho 
do Dão alusiva ao evento. O 
Capítulo contou com o apoio 
da Câmara Municipal de Viseu 
e da Freguesia de Viseu, Viseu 
Marca, Comissão Vitivinícola 
Regional do Dão, Adega de 
Penalva do Castelo, UDACA, 
Quinta de Lemos, Amora Brava 
e Adega de Silgueiros.

A Confraria está presente no 
Rio de Janeiro, em Manaus, 
com a Confraria de Saberes 
e Sabores Luso-amazónicos 
‘Grão Vasco’, em Toronto, em 
Florianópolis, na Suíça e na 
Flórida, nos EUA.

Em breve haverá uma repre-
sentação em São Paulo.

“Diagnóstico precoce da 
fibromialgia pode mudar 
vidas”, afirma especialista

“Reconhecer os sinais da fi-
bromialgia e procurar ajuda 
especializada desde os primei-
ros sintomas pode ser determi-
nante para mudar o rumo da 
doença e melhorar significati-
vamente a qualidade de vida 
dos doentes”. É o que defende 
o Prof. Dr. José Luis Arranz Gil, 
médico de origem espanho-
la, doutorado em Medicina e 
Cirurgia pela Universidade de 
Alcalá de Henares, professor 
na Faculdade de Ciências da 
Saúde da Universidade da Beira 
Interior e presidente fundador 
da Academia Portuguesa de Fi-
bromialgia, Síndrome de Sensi-
bilidade Central e Dor Crónica.

Segundo este profissional, 
a dor crónica generalizada, 
fadiga persistente, distúrbios 
do sono, alterações cognitivas 
e sensibilidade exacerbada ao 
toque são apenas alguns dos 
sintomas que caracterizam esta 
condição neurológica comple-
xa, que ainda é muitas vezes 
“subestimada ou confundida 
com outras patologias”.

“O diagnóstico precoce per-
mite não só aliviar o sofrimen-
to físico e emocional, como 
também adotar estratégias 
personalizadas de tratamento, 
envolvendo terapias farmaco-
lógicas e não farmacológicas, 
exercício físico acompanhado 
e intervenções coadjuvantes”, 
explicou o Prof. Dr. José Luis 
Arranz Gil, que atua em Portu-
gal na Covilhã, região Centro 
do país, onde desenvolve um 
trabalho que tem sido “um 
exemplo notável de inovação 
nesta área”.

Médico e professor universi-
tário, este especialista lidera a 
primeira Unidade de Fibromial-
gia, Síndrome de Sensibilidade 
Central e Dor Crónica, instalada 

na Associação de Socorros Mú-
tuos Mutualista Covilhanense, 
na Covilhã, onde recebe do-
entes de todo o país, com o 
objetivo de “tratar os doentes 
que sofrem de dor crónica e 
fibromialgia, com uma abor-
dagem integrada e centrada 
no paciente”.

Missão empresarial brasi-
leira ruma ao Interior de 
Portugal em busca de opor-
tunidades de investimento 
no setor imobiliário

De 10 a 18 de outubro, em-
presários brasileiros ligados ao 
mercado imobiliário e associa-
dos à Associação Brasileira do 
Mercado Imobiliário (ABMI) vi-
sitarão a Região das Beiras, em

Portugal, como “nova fron-
teira de investimentos em 
imóveis”.

A missão, organizada pela 
ABMI, em conjunto com a Fe-
deração das Câmaras Portu-
guesas de Comércio no Brasil 
e a Câmara de Comércio da 
Região das Beiras (CCRB), pro-
mete uma “experiência que 
integra aspetos legais, fiscais 
e mercadológicos, com vivên-
cias culturais, históricas e gas-
tronómicas”.

Segundo apurámos, a inicia-
tiva “Beiras: o novo Portugal 
imobiliário, histórias e gas-
tronomia 2025” visa mostrar 
as potencialidades de inves-
timento na região Centro do 
país europeu.

Para o presidente da Federa-
ção das Câmaras Portuguesas 
de Comércio no Brasil, Carlos 
Alberto Lopes, esta missão 
busca apresentar o potencial 
único da Região das Beiras 
como alternativa estratégica 
ao eixo Lisboa-Porto.

Para este responsável, “as 
Beiras simbolizam um Portu-
gal autêntico, onde tradição 
e inovação convivem harmo-
nicamente”, pois “é um local 
com grande potencial de valo-
rização imobiliária, qualidade 
de vida diferenciada e infraes-
trutura em expansão”.

O Interior de Portugal tem-
-se afirmado como uma região 
estratégica para investimentos 
imobiliários, impulsionada por 
incentivos públicos, qualidade 
de vida e custos mais acessí-
veis em comparação com os 
grandes centros urbanos. Di-
versas cidades na região atra-
em cada vez mais investidores 
interessados em turismo rural, 
habitação, reabilitação urbana 
e projetos sustentáveis.

Além do potencial de valo-
rização dos imóveis, o Inte-
rior beneficia de programas 
governamentais e europeus, 
que visam “dinamizar o tecido 
económico e atrair novos resi-
dentes e empreendedores”. A 
conectividade digital, as liga-
ções rodoviárias e ferroviárias 
melhoradas e a procura cres-
cente por tranquilidade e bem-
-estar são fatores adicionais 
que tornam a região atrativa 
para quem quer investir com 
visão de longo prazo.

Para Alfredo Freitas, presi-
dente da ABMI, trata-se de uma 
missão “importantíssima para 
trocarmos informações sobre 
negócios imobiliários com os 
nossos irmãos portugueses, e, 
com isso, conhecermos aque-
le ecossistema, conhecermos 
como funciona o mercado 
imobiliário de lá”.

Por sua vez, Ana Correia, 
presidente da Câmara de Co-
mércio da Região das Beiras, 
reforça a relevância de se co-
nhecer, apostar e investir no 
Interior de Portugal.

“Os atrativos das Beiras para 
investidores imobiliários têm 
sobretudo a ver com o custo-
-benefício. Preços mais acessí-
veis que Lisboa, Cascais, Porto 
ou Coimbra. A nossa área ter-
ritorial é demarcada por dois 
rios. Margem sul do Rio Douro 
e margem norte do Rio Tejo 
até ao concelho de Santarém, 
subindo para a Beira Litoral. A 
região das Beiras tem, assim, 
uma localização estratégica, 
isto é, proximidade com a Es-
panha e as principais cidades 
portuguesas e zona costeira. 
E, sobretudo, temos qualidade 
de vida, temos natureza, se-
gurança, gastronomia, cultura, 
vitivinícolas e património his-
tórico”, finalizou a presidente 
da CCRB.

Empresária brasileira quer 
levar cultura organizacional 
da “felicidade” aos Açores

Durante décadas, ambien-
tes corporativos em diferentes 
partes do mundo estiveram 
marcados por frases que des-
motivavam e desencorajavam 
a inovação, como a clássica e 
limitadora “você não é pago 
para pensar”. Hoje, num ce-
nário empresarial cada vez 
mais global e exigente, surge 
uma nova consciência: a de 
que o bem-estar e a felicidade 
no trabalho não são apenas 
conceitos inspiradores, mas 
fatores determinantes para a 
produtividade, o engajamento 
e o sucesso das organizações.

Sónia Crisóstomo, empresá-
ria e líder da Ponte 360, é uma 
das vozes mais influentes nesse 
novo paradigma. Especialista 
em Felicidade Organizacional, 
Inteligência Emocional e Ges-
tão Humanizada, esta profis-
sional tem vindo a traçar um 
percurso internacional sólido, 
com destaque para a sua atu-
ação em Portugal e no Brasil. 
Tem hoje nos planos desem-
barcar nos Açores, onde pre-
tende auxiliar na construção 
de lideranças conscientes e 
estratégias de bem-estar cor-
porativo adaptadas à realidade 
local. Com formação em Psico-
logia Positiva pelo Wholebeing 
Institute e Coach em Happiness 
and Well-being pela World Ha-
ppiness Academy, Sónia traz 
consigo uma abordagem prá-
tica e culturalmente sensível, 
resultado da sua vivência em 
ambos os lados do Atlântico.

“A minha visão de futuro 
para os Açores é ambiciosa e 
profundamente comprometi-
da com a valorização humana 
e o desenvolvimento susten-
tável”, disse Sónia.

Sônia defende a construção 
de ambientes de trabalho fe-
lizes e a ponte afetiva e pro-
fissional que entre Brasil, Por-
tugal e os Açores, região pela 
qual manifesta um profundo 
compromisso com o desen-
volvimento humano e susten-
tável. Através de escuta ativa, 
formação emocional e uma 
liderança mais empática, esta 
profissional considera ser pos-
sível transformar o ambiente 
laboral num espaço de cres-
cimento, conexão e realização.

CEO Agência Incomparáveis, Jornalista e Escritor
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- CORPUS CHRISTI - (O SOL VERTICAL)
19 de junho de 2025 é 

o dia dedicado a “Corpus 
Christi” (Corpo de Cristo). 
Dia santo para a Igreja e fe-
riado para os não-crentes. 
Verifico que a religiosidade 
do manauense sempre foi 
fortemente marcada pelo 
dogma eucarístico. Se não 
vejamos: Um dos aconte-
cimentos mais importan-
tes da história eclesial de 
Manaus nos últimos cem 
anos, além da vinda do 
papa João Paulo a Manaus 
em 1980, foi a realização 
do primeiro Congresso Eu-
carístico em 1942 (quando 
a guerra dizimava a Euro-
pa) propositura de Dom 
João da Matta, arcebispo 
de Manaus. Arregimentou 
o interesse da opinião pú-
blica, não só regional, mas 
como a de todo o Brasil. A 
praça do Congresso à Av. 
Eduardo Ribeiro leva esse 
nome justamente por ter 
sido ali efetivado. E o mo-
numento erguido à praça 
encimado com a escultura 
da Imaculada Conceição é 
o marco do feito como 
legado para a posteridade. 
Em 1952, nos anos pós-
-guerra mundial houve o 
II Congresso Eucarístico, 
levado a efeito na mesma 
praça. Foi reunido ali o cimo 
dos intelectos e pensadores 
católicos de Manaus e do 
Brasil. Contava o filólogo 
Pe. Nonato Pinheiro que o 

famoso intelectual e notá-
vel médico Adriano Jorge 
em oratória inspirada, ele 
que era ateu, fez ali seu ato 
de fé na Eucaristia conver-
tendo-se inesperadamen-
te. Digamos que a maneira 
de exercer a religiosidade 
da terra teve uma linha 
divisória: Antes e depois do 
papa João XXIII. Este convo-
cou o Concílio Ecumênico 
II que “abriu as janelas do 
Vaticano para o mundo”, 
segundo suas próprias pa-
lavras: Os ritos antes em 
latim passaram a línguas 
de cada país, em nosso 
caso a portuguesa, e certos 
costumes arraigados como 
o uso de véus, jejuns longos 
antes da comunhão e na 
quaresma foram abolidos e 
tudo tornou-se para os fiéis, 
mais aberto e participativo. 
A Semana Santa era cercada 
por um silêncio respeitoso, 
tanto no ambiente familiar 
e social. Rádios e cinemas 
se propunham a apenas 
transmitir e colocar em suas 
programações histórias bí-
blicas e filmes sacros. Lem-
bro de uma passagem a evi-
denciar a atitude fraterna e 
piedosa do povo. Quando 
o papa Pio XII morreu em 
1958 a notícia correu em 
Manaus pelo entardecer. 
Todos os sinos das igrejas 
centrais e dos bairros to-
caram pungentemente, ou 
seja, em dobres, significan-

do toques longos girando 
o sino em 360 graus. E o 
ambiente crepuscular da 
Manaus-tropical dava a 
sensação de um profundo 
pesar. A festa de Corpus 
Crhisthi é uma festivida-
de religiosa, clássica e 
mundial. Em nossa cidade 
continuou como uma das 
festas litúrgicas mais so-
lenes da Igreja manauen-
se. É a crença dos cristãos 
católicos na presença real 
e substancial de Cristo na 
hóstia consagrada. Como 
um sol vertical. É profundo 
mistério de fé. Tudo em 
decorrência das palavras do 
Cristo: “Tomai e comei: Isto 
é o meu corpo. Tomai e 
bebei: isto é o meu sangue. 
Fazei isto em memória de 
mim”. O Papa João Paulo 
II elaborou encíclica sobre 
a Eucaristia, a “Ecclesia de 
Eucharistia” (Igreja vive da 
Eucaristia). “Quando pen-
so na Eucaristia, ponho-me 
a recordar tantos lugares 
e momentos onde tive a 
ventura de celebrá-la: Na 
pequena igreja paroquial 
da Cracóvia, até às gran-
des basílicas e catedrais. 
Celebrei a eucaristia em 
capelas de caminhos das 
montanhas, as margens de 
lagos, a beira-mar, em alta-
res feitos em estádios, nas 
praças... Esse é seu caráter 
universal. Cósmico. Ela é 
sempre celebrada sobre 

o altar do mundo. Une o 
céu e a terra...” A procissão 
de Corpus era a única em 
Manaus  na qual  todos 
os alunos dos colégios re-
ligiosos participavam em 
obrigatoriedade. Isentas 
dessa prática apenas os que 
professavam outro credo. 
Era o início da prática do 
ecumenismo dentro da 
sala de aula. Alunos todos, 
imersos em gravatas, luvas, 
chapéus, casacos e tecidos 
pesados. EM-PA-CO-TA-
-DOS sob o vertical sol de 
Junho. Mas... sorriso aberto! 
Para os jovens dos colégios 
religiosos a procissão tinha 
o especial atrativo de saber 
serem cristãos católicos de 
colégios religiosos que pas-
savam toda a fé no corpo de 
cristo em grande reverencia 
aos seus alunos. Era no os-
tensório que estava a hóstia 
magna corpo consagrado e 
transubstanciado no Corpo 
de Cristo que nos alimenta a 
mente, o físico, o espirito a 
alma nessa época sempre as 
quintas. (dia da Santa Ceia 
do Senhor) recebiamos a 
hóstia santa com fome das 
bem-aventuranças de Cris-
to. Quando ficávamos ao 
lado do carro ornamentado 
o ostensório bem elevado 
e o arcebispo carregando-o 
e apresentando-o ao povo 
ao seu redor nessa hora, era 
quando o mundo ardia em 
nosso redor...

A liberdade

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva
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O deputado estadual Mário César Filho (União Brasil) teve aprovados dez Projetos de Lei, na 
Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam). As propostas contemplam áreas da saúde pública, 
educação, meio ambiente, inclusão social e defesa do consumidor, reforçando o compromisso 
do parlamentar com a qualidade de vida da população amazonense.

“A aprovação desses projetos reflete o nosso compromisso com políticas públicas que impac-
tem diretamente a vida das pessoas. Seguiremos atuando com responsabilidade, escuta ativa 
e foco nas reais necessidades do nosso povo”, afirmou o deputado.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

A inclusão de Jair Bolsonaro (PL) na nova versão do projeto de lei que anistia os con-
denados pelo 8 de janeiro enfrenta a resistência do presidente do Senado Federal, Davi 
Alcolumbre (União Brasil-AP).

Segundo relatos feitos à imprensa, para fazer avançar a proposta, que deve ser apre-
sentada ainda em junho, a cúpula nacional do PL aceitou não incluir o ex-presidente.

Em conversas reservadas, Alcolumbre deixou claro que não pautaria uma proposta que 
incluísse os autores intelectuais dos atos criminosos de 2023.

“Quem quiser salvar sua vida, 
perdê-la-á, quem a perder conti-
nuamente, encontrará a liberdade. 
Só alcança o fundo de si mesmo, 
só conhece as profundezas da exis-
tência quem deixa tudo, aquele 
para quem tudo desapareceu e se 
viu a sós com a verdade.” (Santo 
Agostinho)

Aos gálatas, São Paulo recorda 
a experiência libertadora que re-
sultou da sua adesão a Cristo, mas 
também de toda a pessoa que é 
atraída por Cristo Jesus. Pelo Ba-
tismo, se é “revestido de Cristo” e 
recebidos como “filhos, filhas de 
Deus”. Dizer “revestidos de Cristo” 
significa que entre os batizados e 
Cristo se estabeleceu uma relação 
que não é apenas exterior, mas 
que toca o âmago da existência: 
pelo Batismo, os cristãos assu-
miram a existência do próprio 
Cristo e tornaram-se, como Ele, 
pessoas que renunciaram à vida 
do egoísmo e do pecado, para 
viverem a vida nova da entrega 
a Deus e do amor aos irmãos. Em 
todos os crentes circula, agora, a 
vida do próprio Cristo: caminho 
verdade e vida! Uma vida que 
veste completamente, da cabeça 
aos pés.

Em Cristo se é livre: se recebe de 
Cristo uma vida nova e não mais 
egoísmo, pecado, morte. Todos re-
vestidos da mesma vida e, por isso, 
sem diferença ou discriminação 
quanto à raça, cor, ao sexo. Todos, 
filhos e filhas, com igual direito 
quanto à herança, à participação na 
vida da Trindade. Todos são filhos 

do mesmo Pai e todos têm acesso, 
em Cristo, à mesma vida plena. 

“Se alguém me quer seguir, re-
nuncie a si mesmo, tome sua cruz 
cada dia, e siga-me. Pois quem 
quiser salvar a sua vida, vai perdê-
-la; e quem perder a sua vida por 
causa de mim, esse a salvará.”

Todos são convidados a seguir 
Jesus: tomar como Ele a cruz do 
amor e da entrega, a derrubar os 
muros do egoísmo e do orgulho, 
a renunciar a si mesmo e a fazer 
da vida um dom. “Tome a sua 
cruz todos os dias”, no dia a dia, 
na cotidianidade, em todas as cir-
cunstâncias, pois a vida cristã, a 
participação na vida de Jesus, é 
liberdade de entrega. 

Seguir a Jesus, “tomar a cruz” do 
amor, da doação, da entrega, supõe 
uma existência na simplicidade, no 
serviço humilde, na generosidade, 
no esquecimento de si, para ser 
dom aos outros. O amor cristão 
não é uma simples filantropia, mas, 
consiste em olhar para o outro com 
os olhos de Jesus e em ver Jesus 
no rosto do pobre (Papa Francisco).

Se trata de uma verdadeira pro-
fecia, de ser profeta, profetisa! 
Anunciar um novo Reino, o da 
liberdade, do amor em nossos 
dias pede profecia! O profeta ga-
rante que o sofrimento por causa 
da verdade e da liberdade, não é 
em vão. Do testemunho profético, 
resultará sempre a transformação 
dos corações, a conversão e, por-
tanto, o nascimento de um mundo 
novo, o da liberdade de filhos e 
filhas de Deus!

FALE CONOSCO
(92) 99104-8484

(92) 99104-8488  (92) 99104-8475Opinião Janelson Palheta
Gerente de Circulação
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Advogado, sociólogo e cientista político

Carlos Santiago Triste fim do histórico PSDB

Cenas do candidato Luiz Date-
na (PSDB|) dando uma cadeirada 
no seu adversário num deba-
te televisivo, na última eleição 
para prefeito da cidade de São 
Paulo e a vontade expressa do 
senador Plínio Valério (PSDB/
AM) de enforcar a ministra do 
Meio Ambiente do Brasil, além 
do anúncio agonizante da bus-
ca por fusão ou por federação 
partidária, marcam o triste fim 
simbólico do tradicional Partido 
da Social Democracia Brasileira 
- PSDB que governou por déca-
das o país e estados importan-
tes, com grandes intelectuais, 
bons gestores e conciliando os 
melhores valores ideológicos 

da esquerda tradicional e da  
direita clássica.

O histórico PSDB possuía ex-
poentes da vida pública do país, 
como Mario Covas, Fernando 
Henrique Cardoso, Franco Mon-
toro, Pimenta da Veiga, Tas-
so Jereissati, Geraldo Alckmin, 
Eduardo Azeredo, José Richa, 
Artur da Távola, José Serra, Ciro 
Gomes, Almir Gabriel, Teotônio 
Vilela Filho e outros que foram 
fundamentais ao processo de 
redemocratização do país, o 
fortalecimento das instituições 
de Estado e para a estabilidade 
econômica e política do Brasil.

Surgiu no final dos anos 80 
rompendo com os caciques po-

pulistas que dominavam o an-
tigo Movimento Democrático 
Brasileiro – MDB e buscava na 
social-democracia e no libera-
lismo econômico estabelecer o 
tamanho do mercado e do esta-
do na economia e nas políticas 
públicas, com forte compromis-
so com a responsabilidade fiscal 
e a transparências na gestão do 
orçamento público.

Venceu duas eleições presi-
denciais e passou três vezes 
para o segundo turno em outras 
eleições que disputou. Cons-
truiu alianças políticas que agre-
gavam liberais, conservadores, 
pessoas de centro e de centro-
-esquerda. Junto com o PT pro-

tagonizaram embates eleitorais 
que envolviam propostas para 
resolver os problemas nacionais 
com ativa militância acadêmica, 
sindical e popular.

Governou estados como o 
do Rio de Janeiro, São Pau-
lo, Paraná, Rio Grande do Sul, 
Minas Gerais, Pará e cidades 
com milhões de eleitores, como 
Belo Horizonte e Curitiba.  No 
Amazonas, o PSDB articulou 
uma frente ampla no ano de 
1990 para disputar o governo 
do Estado, depois elegeu duas 
vezes o prefeito de Manaus, e 
ganhou dois mandatos no Sena-
do Federal. Em 2017, indicou o 
vice-governador do Amazonas, 

na chapa que venceu: Amazo-
nino Mendes (PDT) e Bosco  
Saraiva (PSDB).

Depois da derrota na eleição 
presidencial de 2014, o PSDB re-
solveu apostar no impedimento 
da presidente Dilma Rousse-
ff, mobilizando o Congresso 
Nacional, as ruas e a grande 
mídia. Questionou oficialmen-
te o resultado eleitoral. Com 
milhões de pessoas nas ruas 
querendo a saída de Dilma, 
lideranças e partidos de Direi-
ta tornaram-se protagonistas 
nas manifestações. Com isso, 
o PSDB foi perdendo o apoio 
das elites financeiras, dos elei-
tores de direita e do papel de 

destaque como alternativa ao 
petismo e aos princípios da  
esquerda tradicional.

Nos últimos anos, o partido 
teve membros envolvidos em 
crimes de corrupção e passou 
pelo processo de esvaziamento 
e de aproximação com políticos 
da extrema direita com pouco 
conteúdo intelectual, bem dife-
rente dos ideais e da grandeza 
dos seus fundadores e daquilo 
que o país realmente precisa 
para resolver os seus problemas 
internos e externos. O PSDB 
histórico que representava a 
social-democracia acabou, só 
sobrou uma sigla desesperada 
para não desaparecer.   
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Hospitais estaduais realizam Mutirão de Cirurgias 
durante o feriado prolongado de Corpus Christi
Previsão é atender 
600 pessoas na Fun-
dação Alfredo da 
Matta, Delphina Aziz 
e Adriano Jorge, en-
tre quinta-feira e do-
mingo

O Mutirão de Cirur-
gias do Governo 
do Amazonas se 
intensifica nes-

te feriado prolongado de 
Corpus Christi. A previsão 
da Secretaria de Saúde do 
Amazonas (SES-AM) é aten-
der cerca de 600 pacientes 
encaminhados pelo Sistema 
de Regulação, entre esta 
quinta-feira (19/06) e do-
mingo (22/06), nos hospi-
tais da Fundação Alfredo 
da Matta (Fuham), Delphina 
Aziz e Adriano Jorge (FHAJ).

De acordo com a secre-
tária de Estado de Saúde, 
Nayara Maksoud, os mu-
tirões de cirurgias eleti-
vas vão permanecer até 
dezembro, nos horários 
noturnos, com intensifica-
ção nos fins de semana e 
feriados. Ela acompanhou, 
na manhã desta quinta-
-feira, os atendimentos na 
Fundação Alfredo da Mat-
ta, onde foram realizadas 
cirurgias dermatológicas.

“Estamos seguindo a de-
terminação do governador 
Wilson Lima em reduzir o 
tempo de espera para ga-
rantir qualidade e eficiência 

Mutirão de Cirurgias do Governo do Amazonas
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na assistência da população. 
Toda a rede está empenhada 
em realizar cirurgias mesmo 
em finais de semana, feria-
dos e no período noturno. 
Além do Alfredo da Matta, 
outras unidades também 
estão realizando mutirões 
com cirurgias de diversas 
especialidades”, enfatizou.

Ao todo, 65 pacientes 

encaminhados pelo Siste-
ma de Regulação passaram 
por cirurgias de remoção de 
câncer de pele, de pequena 
e média complexidade. Al-
guns realizaram até quatro 
procedimentos. De acordo 
com o diretor-presidente da 
Fuham, Carlos Chirano, a 
força-tarefa contou com 65 
profissionais, entre eles mé-

dicos, enfermeiros, técnicos 
e equipe de apoio.

“Para nós, da gestão e da 
assistência, é um grande 
alívio oferecer conforto e 
agilizar os procedimentos 
desses pacientes. Esse mu-
tirão vai continuar a todo 
vapor. A meta é realizar 
mais de 1,2 mil cirurgias 
até dezembro”, ressaltou o 

diretor-presidente.
A ação também ocorre 

simultaneamente na FHAJ e 
no Hospital Delphina Aziz, 
onde estão sendo reali-
zados procedimentos nas 
especialidades de cirurgia 
geral (hérnia e vesícula), 
ginecologia, urologia, of-
talmologia e proctologia.

A paciente Greice Melo, 

SES-AM reforça estrutura de saúde local e envia 
113 profissionais para atuar em várias frentes

O Governo do Amazonas 
reforçou a estrutura de saú-
de da cidade de Parintins 
para o Festival.  São mais 113 
profissionais que começam a 
desembarcar na Ilha Tupinam-
barana, a partir deste domingo 
(22/06), para atuar no serviço 
hospitalar, pré-hospitalar, am-
bulatorial, de remoção e de 
vigilância em saúde. As ações 
integram o Plano Operacional, 
coordenado pela Secretaria de 
Estado de Saúde (SES-AM) 
para a festa, que acontece de 
27 a 29 de junho.

A estrutura de saúde vai con-
tar com dois postos de atendi-
mento no Bumbódromo, refor-
ço médico e suporte técnico no 
Hospital Jofre Cohen, serviço 
de transporte aeromédico (UTI 
aérea) e transporte terrestre, 
materiais e medicamentos, 
além da presença do Barco 
Hospital São João XXIII.

Todo o trabalho de assistência 
será integrado com as ações 
da Fundação de Vigilância em 
Saúde Dra. Rosemary Costa 
Ponto (FVS-RCP) e em apoio 
ao que o município já oferece 
com o Estado na cidade. Cerca 
de 30 profissionais da FVS-
-RCP atuarão com estratégias 
de vigilância, prevenção e edu-
cação em saúde para eventos 
de massa.

A secretária de Estado de 
Saúde, Nayara Maksoud, ex-
plica que o Plano Operacional 
da SES-AM já está em ação 
desde a semana passada, com 
o envio antecipado de medi-

camentos. “Nesta sexta-feira 
(20/06), seguem ambulâncias, 
veículos de apoio e equipa-
mentos”, destaca. De acordo 
com a secretária, o Governo 
do Amazonas investe em uma 
saúde pública resolutiva, hu-
manizada e presente durante 
o Festival de Parintins.

“O espetáculo do Festival de 
Parintins é uma festa gigan-
tesca e a saúde estadual se fará 
presente com ações preventi-
vas e de assistência, na terra, 
na água e no ar, integrada a 
outros órgãos de governo, 
como o Corpo de Bombeiros, 
Secretaria de Segurança Pú-
blica e o Detran-AM, entre ou-
tros. A estrutura que estamos 
levando é uma das maiores já 
montadas para o festival, com 
assistência hospitalar, pré-
-hospitalar, pronta-resposta 
em atendimento de urgên-
cia e emergência, garantia 
do resgate, estabilização e 
encaminhamento adequado 
dos usuários conforme neces-

sidade assistencial”, reforça a 
secretária.

Ambulatório Azul e Ver-
melho

Durante os dias de apre-
sentação no Bumbódromo, 
dois ambulatórios funciona-
rão dentro da arena – um no 
lado azul e outro no lado ver-
melho –, com leitos clínicos e 
de estabilização, ambulâncias 
e equipes multiprofissionais 
para atendimento de urgência 
e emergência. A SES-AM ainda 
disponibilizará seis ambulân-
cias em pontos estratégicos 
da cidade para garantir agili-
dade no socorro.

Para casos mais graves, aero-
naves equipadas com Unida-
des de Terapia Intensiva (UTI 
aérea) estarão de prontidão 24 
horas por dia para remoções a 
Manaus. O Complexo Regula-
dor da SES-AM acompanhará 
em tempo real os atendimen-
tos e a situação das unidades 
hospitalares de Parintins.

FESTIVAL DE PARINTINS 2025

Operação conta com dois ambulatórios no Bumbódromo, Barco-Hospital, 
UTI aérea e estrutura hospitalar

ARQUIVO

Programa de habitação impulsiona setor da 
construção civil no primeiro quadrimestre de 2025

O Amazonas Meu Lar, maior 
programa habitacional da his-
tória do estado, lançado pelo 
governador Wilson Lima, tem 
impulsionado a construção ci-
vil. No primeiro quadrimestre 
de 2025, a capital liderou o 
ranking de lançamentos imo-
biliários na região Norte. O 
resultado foi alcançado devido 
ao estímulo do programa ao 
setor, segundo o presidente 
do Sindicato da Indústria da 
Construção Civil do Amazonas 
(Sinduscon-AM), Frank Souza.

O Programa Amazonas Meu 
Lar é coordenado pela Secre-
taria de Estado de Desenvolvi-
mento Urbano e Metropolita-
no (Sedurb) e executado pela 
Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE), Superinten-
dência Estadual de Habitação 
(Suhab) e Secretaria de Estado 
das Cidades e Territórios (Sect).

De janeiro a abril deste ano, 
o número de apartamentos 
colocados no mercado da ca-
pital amazonense saltou de 431 
para 1.900 unidades, um cres-
cimento de 340,8% em relação 
ao mesmo período de 2024. 
Os dados foram apresenta-
dos na quarta-feira (18/06), 
durante o evento “CBIC Indi-
cadores Regionais – Região 
Norte”, promovido pela Câ-
mara Brasileira da Indústria da 
Construção (CBIC) com apoio 
do Sindicato da Indústria da 
Construção Civil do Amazonas 
(Sinduscon-AM).

Frank Souza, que também é 
vice-presidente da CBIC, desta-

cou que o Amazonas Meu Lar, 
além de ser o maior programa 
habitacional já realizado no 
estado é o único da região 
Norte com subsídio direto do 
governo estadual. “Isso tem 
feito a diferença para as famí-
lias de baixa renda, que muitas 
vezes não conseguem pagar 
a entrada de um imóvel. Com 
esse apoio, elas conseguem sair 
do aluguel e conquistar a casa 
própria. O programa não só 
estimula o setor da construção 
civil, como leva dignidade e 
melhora a qualidade de vida 
da população”, observou.

De acordo com o secretário 
da Sedurb, Marcellus Campêlo, 
além de estimular o setor da 
construção civil, o programa 
também ajuda a reduzir o déficit 
habitacional no estado. ̃ Com o 
Amazonas Meu Lar, ajudamos 
a impulsionar as vendas e a 

ampliar o acesso da população 
à política habitacional no esta-
do. O programa atua tanto na 
modalidade de construção de 
unidades habitacionais quan-
to no subsídio para entrada 
de financiamento de imóvel”, 
afirmou o secretário.

A meta do Governo do Es-
tado é entregar 22 mil unida-
des habitacionais, sendo 13 mil 
unidades por meio do Subsídio 
Entrada do Meu Lar, que auxilia 
no pagamento da entrada de 
financiamento de imóvel. Com 
o subsídio, 1.179 famílias já 
conseguiram ter acesso à casa 
própria. O Governo do estado 
já entregou 296 unidades ha-
bitacionais e mais 944 unida-
des estão em construção na 
capital e em Iranduba e Tefé, 
no interior, com previsão de 
chegar a 2,8 mil unidades em 
construção até 2026.

AMAZONAS MEU LAR

A capital liderou o ranking de lançamentos imobiliários de janeiro a abril 
deste ano, com apoio do programa estadual
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de 53 anos, foi uma das 
atendidas na Fuham. Ela re-
tirou um cisto do dedo que 
já comprometia a atividade 
profissional como cozinhei-
ra. “Eu já não conseguia mais 
cozinhar e nem lavar nada 
porque doía bastante. Estou 
muito feliz que deu tudo 
certo e o importante é que 
foi retirado”, relatou.

Convocação
Os pacientes com solicita-

ções registradas no Sistema 
de Regulação estão sendo 
convocados por meio da 
Assistente Virtual do Pro-
grama Saúde AM Digital, 
via WhatsApp, pelo número 
(92) 3190-1504. É essencial 
que o paciente responda 
à mensagem da assisten-
te para garantir o agenda-
mento. Após a confirmação, 
os pacientes são triados e 
passam por exames; se con-
siderados aptos, já são en-
caminhados para a cirurgia.

Intensificação
O Mutirão de Cirurgias, 

anunciado no último dia 5 de 
junho pelo governador Wil-
son Lima, prevê mais de 40 
mil procedimentos além da 
média habitual da rede esta-
dual. Entre junho e dezem-
bro deste ano, estão previs-
tas 30.150 mil cirurgias na 
capital. No interior, outros 
10 mil procedimentos serão 
realizados em parceria com 
as prefeituras, por meio de 
unidades hospitalares que 
recebem suporte do Gover-
no do Estado.

Divulgação



mas especificamente falan-
do de Manaus, observamos 
o inverso; e que há um au-
mento significativo da frota 
dos últimos 10 anos, mas 
há uma diminuição também 
significativa nos roubos de 
veículos, mostrando que nós 
temos reduzido esse crime 
devido à ação conjunta 
das forças policiais, sendo 
a polícia militar na parte 
preventiva, polícia civil na 
investigação e o resultado 
somado da tecnologia”, dis-
se o delegado.
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Mapa da Segurança Pública destaca redução 
de 29,79% em roubos de veículos no Amazonas, em 2024
Dado faz parte de com-
parativo dos anos de 
2023 e 2024; diminui-
ção é resultado da im-
plantação do sistema 
Paredão, lançado pelo 
governador Wilson 
Lima em 2021

O Amazonas regis-
trou uma redução 
de 29,79% em rou-
bos de veículos, 

em 2024, totalizando 846 
registros contra 1.205, em 
2023. Essa foi a quinta maior 
redução do país, de acordo 
com o Mapa da Segurança 
Pública 2025, divulgado, no 
dia 11 de junho, pelo Minis-
tério da Justiça e Segurança 
Pública (MJSP).

A redução é resultado dire-
tamente associado à implan-
tação do sistema Paredão, 
lançado pelo governador 
Wilson Lima em 2021. Quan-
do comparado ao ano de 
2011, o recuo chega a 85%, 
reforçando o impacto das 
novas tecnologias na pre-
venção criminal.

O Governo do Amazonas, 
por meio de um conjunto de 
investimentos do programa 
Amazonas Mais Seguro, já 
destinou R$ 1,16 bilhão para 
reforçar a Segurança Pública 
do Estado. O Paredão come-
çou a operar com mais de 
500 em toda a capital. Atual-
mente, é composto por cerca 
de 650 câmeras, a partir das 
quais ocorrências criminais 
que envolvam veículos po-
dem ser acompanhadas em  
tempo real. 

“Hoje, falar de investigação 
sem falar da tecnologia do 
Paredão é muito complica-
do. Ela é fundamental, não 
só para recuperação na hora 
do fato, mas auxilia viaturas 
que estão circulando na ci-
dade para fazer abordagem, 
como também, nos auxilia 
para fazer o levantamento 
de todos aqueles elementos 

O Governo do Amazonas, por meio de um conjunto de investimentos do programa Amazonas Mais Seguro, já destinou R$ 1,16 bilhão para reforçar a Segurança Pública do Estado
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que nos ajudam a recuperar 
o bem e identificar envolvi-
dos”, pontuou o delegado 
da Delegacia de Roubos e 
Furtos de Veículos (DERFV), 
Rodrigo Bahia.

O Amazonas registrou uma 
redução de 29,79% em rou-
bos de veículos, em 2024, 
totalizando 846 registros 
contra 1.205, em 2023. Essa 
foi a quinta maior redução 
do país, de acordo com o 
Mapa da Segurança Públi-
ca 2025, divulgado, no dia 
11 de junho, pelo Ministé-

rio da Justiça e Segurança  
Pública (MJSP).

Redução em 2025
A Secretaria de Segurança 

Pública do Amazonas (SSP-
-AM) registrou redução de 
29% em roubos de veículos, 
no período de janeiro a maio 
deste ano, na capital amazo-
nense.  De acordo com os 
dados do Centro Integrado 
de Estatística de Segurança 
Pública (Ciesp), o índice caiu 
de 12,0 para apenas 6,2 rou-
bos a cada 10 mil veículos.

“O pico foi em 2011, nesse 
período tínhamos 497 veícu-
los roubados na capital por 
mês, para ter uma ideia, isso 
dá uma média de 16 carros 
por dia. E chegamos, agora 
em 2025, com 49 roubos 
por mês, isso é equivalente 
a um ou dois veículos por 
dia. Mesmo com o cres-
cimento da frota em 91% 
nós percebemos o decrés-
cimo vertiginoso do roubo”, 
explicou o coordenador do 
Ciesp, tenente-coronel Rou-
get Brito. 

Integração das Forças de 
Segurança

O delegado da DERFV, Ro-
drigo Bahia, ressaltou que 
com o uso de ferramentas 
tecnológicas e das agências 
de inteligência, associadas 
ao trabalho ostensivo da 
Polícia Militar do Amazo-
nas (PMAM) e investigati-
vo da Polícia Civil (PC-AM), 
Manaus vem apresentando 
grandes reduções neste tipo 
de crime.

“Em vários estados tem su-
bido a quantidade de roubo, 

PMAM posicionará força especializada 
para prevenir tumultos durante o festival

A Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM) contará com o reforço 
do Batalhão de Policiamento de 
Choque (BPChoque) durante o 
Festival de Parintins 2025, que 
acontece nos dias 27, 28 e 29 
de junho, em Parintins (a 369 
quilômetros de Manaus). Os po-
liciais militares da unidade irão 
atuar em ações voltadas para 
o controle de distúrbios, apoio 
a grandes eventos e resposta a 
situações de crise.

Os policiais militares do BP-
Choque atuarão por meio de 
patrulhamento a pé, em locais 
estratégicos com grande con-
centração de pessoas, como as 
imediações do Bumbódromo 
e áreas destinadas a eventos 
paralelos. A presença ostensi-
va visa coibir, preventivamen-
te, ações que comprometam a 
ordem pública e, ainda, garantir 
a fluidez do público durante a 
programação do festival.

 Além disso, a tropa permane-
cerá em situação de prontidão 
para intervenções emergen-
ciais, caso haja necessidade de 
contenção de tumultos ou dis-
túrbios envolvendo multidões. 
A atuação da unidade é pautada 

em protocolos de controle de 
distúrbios civis e gerenciamento 
de crise, com foco na proteção 
de vidas e na preservação da in-
tegridade física dos envolvidos.

O planejamento da atuação 
leva em consideração o perfil 
do público, a estrutura dos locais 
de evento e os possíveis riscos 
associados a grandes aglome-
rações. Com base nessas infor-
mações, o BPChoque atua de 
forma estratégica, garantindo 
uma resposta rápida e técnica 
em situações que exijam ação 
especializada.

A PM-AM ativou os contatos 
de linhas-diretas para o atendi-
mento da população em casos 
de emergência e denúncias, 
por meio dos números (92) 
99270-7803 / (92) 98414-0554 
do 11º Batalhão de Polícia Mi-
litar (BPM); (92) 98842-1769 
da Companhia de Policiamen-
to Turístico (CPTur); e o (92) 
99527-8008 do Ronda Maria 
da Penha. Além disso, o disque-
-denúncia 190, da PMAM, e 
o 181, da SSP-AM, também 
estão em funcionamento na 
Ilha Tupinambarana

FESTIVAL DE PARINTINS 2025

Unidade atua com patrulhamento a pé nos eventos e permanece em pron-
tidão para conter possíveis crises

PC-AM e PMAM prendem homem por 
ocultação de cadáver da própria mãe

A Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), por meio 
da Delegacia Especializada 
em Homicídios e Sequestros 
(DEHS), em ação integrada 
com a 9ª Companhia Inte-
rativa Comunitária (Cicom), 
da Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), prendeu em 
flagrante, na quinta-feira 
(19/06), um homem, 53, 
por ocultação de cadáver 
da própria mãe, 85. A prisão 
foi efetuada no bairro São 
José Operário, zona leste.

De acordo com o delegado 
Ricardo Cunha, titular da 
DEHS, a vítima morreu na 
quarta-feira (18/06) e, so-
mente 24 horas após o óbito, 
foi que o autor acionou 
a Polícia Militar. No local, 
a guarnição da 9ª Cicom 
notou que o corpo estava 
em estado avançado de de-
composição.

 “Ainda na residência onde 
a idosa morava com o autor, 
os policiais militares fize-
ram o primeiro atendimen-
to e conversaram com os 
familiares dela; e um dos 
filhos confirmou a demora 

do irmão em acionar as au-
toridades policiais. Então a 
guarnição acionou a DEHS e 
a perícia, que foram ao lo-
cal averiguar a ocorrência”, 
relatou o delegado.

Segundo o delegado, em 
seguida, o homem foi con-
duzido à sede da DEHS, onde 
foi ouvido em interrogatório 

pelo delegado plantonista e 
autuado em flagrante por 
ocultação de cadáver.

 “As investigações segui-
rão enquanto aguardamos o 
resultado do laudo pericial, 
que irá apontar se foi uma 
morte natural ou se a causa 
teria sido outra”, concluiu o 
delegado.

SÃO JOSÉ OPERÁRIO

 O homem responderá por ocultação de cadáver e segue à disposição da Justiça.
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Política

Parlamentares têm 
se queixado do que 
consideram um ritmo 
lento na liberação de 
emendas em 2025

Em meio à articulação do 
Congresso para apro-
var a tramitação em 
urgência à derrubada 

do decreto que aumenta o 
Imposto sobre Operações 
Financeiras (IOF), o gover-
no pagou cerca de R$ 230 
milhões em emendas par-
lamentares.

Dados do sistema Siga Bra-
sil, do Senado Federal, mos-
tram que, até domingo (15), 
haviam sido pagos R$ 6,32 bi-
lhões em emendas. Do mon-
tante, R$ 3,13 bilhões eram 
em emendas individuais; R$ 
1,83 bilhão em emendas de 
bancadas; R$ 1,07 bilhão em 
emendas de comissão; e R$ 
294,76 milhões em emendas 
de relator.

Na atualização disponível, 
até segunda-feira (16), dia 
em que o Congresso apro-
vou a urgência para o projeto 
que derruba a alta do IOF, 
mais R$ 230 milhões em 
emendas haviam sido pagos, 
totalizando R$ 6,55 bilhões 
desde janeiro, de acordo 
com o sistema Siga Brasil.

Do novo pagamento, a 
maior parte foi direcionada 

Mais R$ 230 milhões em emendas haviam sido pagos, totalizando R$ 6,55 bilhões desde janeiro, de acordo com o sistema Siga Brasil  

Governo paga R$ 230 mi em emendas em 
meio à análise de revés na alta do IOF

às emendas de comissão: R$ 
150 milhões. Do restante, 
R$ 60 milhões foram para 
emendas de bancadas e R$ 
20 milhões para emendas 
individuais.

Apesar dos pagamentos, os 
valores ainda passam longe 

dos R$ 50 bilhões previstos 
para emendas parlamentares 
em 2025. Alguns parlamen-
tares relataram ainda esta-
rem recebendo dinheiro de 
emendas referentes a 2023 e 
2024, e consideram o ritmo 
de liberação lento.

Deputados e senadores 
têm relatado essa insatisfa-
ção a líderes do governo e 
articuladores do Palácio do 
Planalto. Em reunião com 
a presença da ministra da 
Secretaria de Relações Ins-
titucionais, Gleisi Hoffmann, 

parlamentares pediram mais 
agilidade para a liberação de 
emendas no Ministério da 
Saúde, por exemplo.

Governistas lembram que 
o Orçamento de 2025 só foi 
aprovado pelo Congresso 
em março, e sancionado 
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TJ-MG abre investigação contra juiz 
que soltou homem que quebrou relógio 

Operação de retirada de delegações 
brasileiras de Israel é concluída

A Corregedoria do Tribu-
nal de Justiça de Minas Ge-
rais (TJ-MG) informou nesta 
sexta-feira (20) que também 
abriu um procedimento para 
investigar o juiz Lourenço 
Migliorini Fonseca Ribeiro, 
da Vara de Execuções Pe-
nais de Uberlândia, que havia 
determinado a soltura do 
mecânico Antônio Cláudio 
Alves Ferreira, responsável 
por quebrar o relógio de Dom 
João VI, durante os atos do 
8 de Janeiro. 

Ontem, o ministro Alexan-
dre de Moraes, do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
mandou revogar a soltura 
do condenado e ordenou 
que a autoridade policial da 
Corte investigue a conduta 
do magistrado.  

Moraes argumentou que o 
juiz proferiu decisão fora do 
âmbito de sua competência e 
que o STF não havia determi-
nado em nenhuma decisão 
de atribuição ao magistrado. 
A medida do ministro foi 
tomada após a grande reper-
cussão de que o condenado 
foi solto e sem o uso de 
tornozeleira eletrônica.  

Na segunda-feira (16), o 
juiz de Minas havia conce-
dido o alvará de soltura ao 
mecânico por entender que o 
sentenciado já se enquadra-
va na progressão de regime 
fechado para o semiaberto.  

No comunicado, o tribunal 
estadual diz que a Correge-
doria-Geral “instaurou pro-
cedimento visando à apu-

O último grupo monito-
rado pela Embaixada de 
Israel chegou nesta sexta-
-feira (20) ao Brasil. Ao todo, 
o Ministério das Relações 
Exteriores israelense retirou 
42 pessoas da região do 
conflito. As delegações es-
tavam no país a convite do 
governo e foram divididas 
em grupos.  

Nesta sexta, as últimas 14 
pessoas de um grupo de 28 
chegaram ao Brasil, inclusi-
ve o governador de Rondô-
nia, Coronel Marcos Rocha. 
Também estavam no voo 
autoridades de Mato Gros-
so, Distrito Federal, Goiás 
e Rondônia, além de uma 
funcionária da Embaixada 
de Israel no Brasil.  

Todos os grupos saíram 
de Israel pela fronteira com 

ração dos fatos”. Apesar de 
não citar diretamente o ma-
gistrado, Lourenço Migliorini 
foi o responsável por expedir 
o mandado de soltura.  

“Na oportunidade, TJ-MG 
reafirma o seu compromis-
so com a legalidade, os 
princípios do Estado De-
mocrático de Direito e o 
irrestrito respeito às or-
dens judiciais emanadas 
dos tribunais superiores”, 
completa o informe.

Condenado por participa-
ção no 8 de Janeiro 

O mecânico Antônio 

a Jordânia. A primeira leva 
foi formada pelos prefeitos 
de Belo Horizonte, Álvaro 
Damião, e de João Pessoa, 
Cícero Lucena, que depois 
pegaram um avião particu-
lar na Arábia Saudita.   

Outros três influenciado-
res LGBTQIAPN+ que cru-
zaram a fronteira na terça-
-feira (17). 

As viagens foram coorde-
nadas pela embaixada de 
Israel e pelo Ministério das 
Relações Exteriores do Brasil. 
A representação diplomática 
afirma que outras viagens 
suspensas após o acirramen-
to do conflito com o Irã 
devem ser retomadas assim 
que houver condições. 

Deputado distrital 
O deputado distrital João 

Cláudio Alves Ferreira foi 
condenado pelo STF a 17 
anos de prisão por parti-
cipação nos atos de 8 de 
janeiro de 2023. 

Durante os atos, Antônio 
foi filmado quebrando o 
relógio histórico de Bal-
thazar Martinot. A peça 
rara foi um presente da 
Corte Francesa a Dom João 
VI e faz parte do acervo da 
Presidência da República. 

No começo deste ano, o 
Palácio do Planalto infor-
mou que o objeto foi res-
taurado após um processo 
de reparação na Suíça.

Cardoso ainda tenta sair da 
região. Em conversa com a 
imprensa nesta sexta-feira, 
ele afirmou que devem se 
deslocar no sábado para 
Cairo, no Egito, de onde pe-
garão um voo no domingo 
de volta ao Brasil. 

Segundo o parlamentar, 
a viagem será acompa-
nhada por guias creden-
ciados pelo Governo de 
Israel. Ele faz parte de um 
grupo de 35 pessoas, a 
maioria brasileira. 

O deputado está no país a 
convite do Centro Interna-
cional de Evangelização Do-
mus Galilaae para conhecer 
os primórdios do cristia-
nismo como Presidente da 
Frente Parlamentar Católica 
da Câmara Legislativa do 
Distrito Federal.

ATOS DO 8 DE JANEIRORETIRADA

Ministro Alexandre de Moraes 
também determinou investi-
gação contra magistrado

Último grupo chegou hoje ao Brasil; 42 pessoas saíram da região do conflito
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em abril. Portanto, com ao 
menos três meses de atraso.

A urgência ao projeto pela 
derrubada da alta do IOF na 
segunda foi aprovada por 
346 votos favoráveis e 97 
contrários, um placar mais 
confortável à oposição do 
que o próprio grupo previa. 
Governistas ainda veem uma 
possibilidade de segurar a 
vigência do decreto, apesar 
da aprovação da urgência.

O governo também aposta 
nessa aprovação da urgência 
para ganhar tempo e tentar 
negociar a Medida Provisó-
ria que aumenta a taxação 
de uma série de aplicações 
financeiras como compen-
sação aos recuos parciais na 
alta do IOF.

A Medida Provisória é 
extremamente contestada 
no Congresso por líderes 
partidários. O texto já re-
cebeu quase 680 sugestões 
de mudanças. A maioria 
apresentada pela oposição 
e pelo centrão, mas também 
há pedidos de alterações da 
própria base.

Se a MP não for aprovada 
em até 120 dias, perde a 
validade. A projeção é que 
a comissão para a análise 
da MP só passe a funcionar 
de forma mais intensa em 
agosto, depois do recesso 
parlamentar. No momento, 
nenhum líder do centrão 
se comprometeu com a 
aprovação da iniciativa 
como está.
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Hemorroidas, a Alimentação 
é o Melhor Remédio?

Dr. Ricardo Amaral Filho - Mestre em Educação e Saúde, Médico de Família e Comunidade, especialista em Medicina do Exercício e do Esporte
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lhores?
Dr Amaral: Sim, funcio-

nam. São uma excelente 
opção quando o pacien-
te não consegue atingir 
a quantidade ideal com 
alimentação. O mais es-
tudado é o psyllium, uma 
fibra solúvel que forma 
um gel no intestino e 
ajuda a manter as fezes 
hidratadas e volumosas, 
reduzindo sangramentos, 
melhorando a evacuação 
e prevenindo crises. Aten-
ção, sem a hidratação ade-
quada junto, o efeito pode 
ser o oposto.

VDN: Existem alimen-
tos que devem ser evi-
tados?

Dr Amaral: O ideal é 
evitar:

Ultraprocessados: bo-
lachas recheadas, salga-
dinhos, refrigerantes, em-
butidos;

Carnes em excesso, es-
pecialmente vermelhas, e 
queijos duros (ricos em 
gordura e pobres em fi-
bra);

Pimenta e comidas mui-
to apimentadas, especial-
mente durante as crises;

Bebidas alcoólicas, que 
favorecem desidratação e 
irritação intestinal;

Excesso de café e chás 
diuréticos, que podem di-
ficultar a hidratação do 
intestino.

VDN: Além da alimen-

tação, que outros hábi-
tos ajudam no controle 
das hemorroidas?

Dr Amaral: Evacuar sem 
esforço e sem pressa evitar 
“empurrar” as fezes. Se não 
vierem, tente mais tarde;

Não ficar muito tempo 
sentado no vaso o ideal é 
evacuar em até 5 minutos;

Respeitar o reflexo eva-
cuatório (vontade de de-
fecar), quando sentir von-
tade, vá ao banheiro;

Praticar atividade física 
regular, como caminha-
das, natação, bicicleta leve 
ou pilates etc;

Controle do peso cor-
poral, o excesso de peso 
aumenta a pressão intra-
-abdominal.

VDN: A postura para 
evacuar faz diferença?

Dr Amaral:  Sim. A po-
sição ideal para evacuar é 
parecida com a de cóco-
ras. No vaso sanitário que 
usamos, podemos simular 
isso com um banquinho 
para apoiar os pés. 

Essa posição ajuda a re-
laxar melhor a musculatu-
ra do assoalho pélvico e 
facilita a saída das fezes.

Estudos mostram que 
isso reduz o esforço e 
melhora a sensação de 
esvaziamento completo.

VDN:  Hemorroida em 
atletas ou pessoas fisica-
mente ativas é comum?

Dr Amaral: Sim, embora 

nem sempre seja conver-
sado, atletas que prati-
cam musculação intensa, 
ciclismo de longa dura-
ção, remo, ou exercícios 
com esforço abdominal 
elevado (como levanta-
mento olímpico) podem 
desenvolver sintomas he-
morroidários. Isso ocorre 
por aumento da pressão 
intra-abdominal e com-
pressão prolongada da 
região anal.

Mesmo pessoas ativas 
precisam manter uma 
dieta rica em fibras e hi-
dratação adequada. Outro 
ponto é respeitar os sinais 
do corpo, evitando ignorar 
o reflexo evacuatório, co-
mum em atletas em treinos 
e competições.

VDN: E durante a gra-
videz? Por que tantas 
gestantes sofrem com 
hemorroidas?

Dr Amaral: Durante a 
gravidez, principalmente 
no terceiro trimestre, é 
comum o surgimento ou 
agravamento de hemor-
roidas. Isso acontece por 
três motivos principais:

1 Compressão do útero 
sobre as veias pélvicas, 
dificultando o retorno ve-
noso;

2 A constipação, é co-
mum na gestação por ação 
hormonal (progesterona 
desacelera o trânsito in-
testinal);

3 Aumento de peso e 

pressão abdominal, fa-
vorecem a dilatação dos 
vasos hemorroidários. 

A melhor estratégia é a 
prevenção, desde o início 
da gestação, dieta com 
alto teor de fibras, boa 
hidratação e atividade fí-
sica leve, como caminhada 
e alongamento, evitar o 
esforço para evacuar.

Box Especial – O que 
Comer e o que Evitar em 
Caso de Hemorroidas 

Para evitar complica-
ções estes são os alimen-
tos Recomendados:

Frutas com casca: maçã, 
pera, ameixa, figo

Verduras e legumes: 
brócolis, cenoura, abobri-
nha, couve

Grãos integrais: aveia, 
linhaça, arroz integral, pão 
integral

Leguminosas: feijão, 
lentilha, grão-de-bico

Água: 10 a 12 copos por 
dia (mínimo)

Probióticos naturais: 
iogurte com culturas vi-
vas, kefir

Suplementos de fibra: 
psyllium, farelo de trigo 
(com orientação médica)

Alimentos a Evitar:
Ultraprocessados: sal-

gadinhos, biscoitos, refri-
gerantes

Embutidos: salsicha, 
presunto, linguiça 

Carnes vermelhas em 
excesso 

Queijos amarelos e du-
ros 

Café em excesso
Bebidas alcoólicas
Pimenta e condimentos 

muito fortes (em crises)
O tratamento e preven-

ção das hemorroidas co-
meça no copo e no prato. 
A maioria dos casos leves e 
moderados pode ser con-
trolada como mostramos 
com mudanças simples. 

A orientação nutricional 
correta (orientada e acom-
panhada por um profis-
sional de saúde), aliada 
à hidratação, melhora da 
postura para evacuar e 
adoção de hábitos intes-
tinais saudáveis, é eficaz, 
seguro e sustentável.

A cirurgia e os medi-
camentos têm seu papel, 
mas devem ser conduzi-
dos por médicos. O es-
sencial é entender que o 
corpo tem toda influência 
do que nos alimentamos, 
o quanto nos hidratamos 
e o quanto nos movimen-
tamos.

Prevenção é a melhor 
estratégia para deixar o 
desconforto e o constran-
gimento das hemorroidas 
no passado. 

Pedimos aos nossos lei-
tores que sigam enviando 
pelo @anaralfilho, @vdn 
ou vidas de contato do 
jornal suas dúvidas e te-
mas que gostaríamos que 
tratássemos em nossa co-
luna.

Por Dr. Ricardo Amaral 
Filho 

As hemorroidas 
afetam milhões 
de pessoas em 
todo o mundo e 

uma das principais cau-
sas de desconforto anal, 
sangramentos e busca 
por atendimento médico. 
Tema ainda seja cercado 
de tabus, trata-se de algo 
comum, de importante 
impacto na qualidade de 
vida. A boa notícia é que, 
na maioria dos casos, o tra-
tamento não precisa co-
meçar com medicamentos 
ou cirurgias, a alimentação 
e os hábitos intestinais 
têm papel fundamental na 
causa e, sobretudo, na re-
solução do problema.

Motivado por leitor que 
solicitou trazermos o tema 
ao VDN, respondemos al-
gumas das dúvidas mais 
frequentes sobre como 
prevenir e tratar hemor-
roidas com mudanças de 
estilo de vida, com foco 
maior na alimentação.

VDN. O que são hemor-
roidas e por que elas sur-
gem?

Dr Amaral. As hemorroi-
das são estruturas vascula-
res presentes no canal anal 
que ajudam na continência 
das fezes. Podem tornar-
-se um problema quando 
se dilatam ou inflamam, 
levando a sintomas como 
dor, coceira, sangramento 
ou até exteriorização pelo 
ânus.

Os principais fatores 
que contribuem para isso 
são: constipação (prisão 
de ventre), esforço para 
evacuar, hábitos intesti-
nais ruins, alimentação 
pobre em fibras e até o 
sedentarismo.

VDN: Qual a relação 
entre alimentação e o 
surgimento ou piora das 
hemorroidas?

Dr Amaral: Tem toda rela-
ção, diria que a alimentação 
é determinante. Uma dieta 
pobre em fibras dificulta o 
trânsito intestinal e torna 
as fezes mais ressecadas. 
Isso exige mais esforço na 
evacuação, o que aumenta 
a pressão nas veias anorre-
tais. A hidratação inadequa-
da também colabora para 
esse ressecamento. Dietas 
irritantes ou com muitos 
industrializados podem 
provocar episódios de diar-
reia, que também agravam  
os sintomas.

VDN: Que tipo de ali-
mentação é indicada 
para prevenir ou aliviar 
os sintomas?

Dr Amaral:  A base do 
tratamento não medica-
mentoso é uma dieta rica 
em fibras e água.

Sempre oriento aque-
les que cuido:

Frutas com casca (maçã, 
pera, ameixa, mamão);

Legumes e verduras crus 
ou cozidos;

Grãos integrais (aveia, 
arroz integral, quinoa, 
chia);

Leguminosas como fei-
jão, lentilha e grão-de-
-bico;

Hidratação adequada;
Também vale a dica 

de que as fibras devem 
aumentar gradualmente, 
para evitar gases e cólicas 
no início.

VDN: Suplementos de 
fibras funcionam mes-
mo? E quais são os me-
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Governador do Amazonas, Wilson Lima, destacou aprovação de pro-
jetos com previsão de quase dois mil empregos, na 314ª Reunião do 
Codam. Na foto governador Wilson Lima com o homenageado Cristóvão 
Marques Pinto, ex-secretário de Industria e Comercio, e Serafim Correa, 
secretário da Sedecti

A empresária e amiga Rita Lins, celebrou seu aniversário 
na quarta (18), ao lado do marido deputado Atila Lins, em 
solo europeu. Átila foi participar da Segunda Conferência 
Parlamentar sobre o Diálogo Inter-Religioso, na Itália, re-
presentando o Brasil, como membro da União Interparla-
mentar (UIP). Na ocasião Rita e Átila Lins, se encontraram

O competente  
Engenheiro Civil  
secretário da  
Seinfra, Carlos  
Henrique Lima  
recebeu em 
seu gabinete 
o colunista e 
apresentador  
Sérgio Frota

Na foto o casal de anfitriões 
desembargador Yêdo e Fatima 

Simões
Fátima, Yedo e Yngrid Simões

O casal Fatima e desembargador  
Yêdo Simões, reuniram no sitio da família, um  
grupo de amigos para os festejos  da época. 

Yasmin e seu avó Yêdo Simõe

Luiz Otavio Neves com os anfitriões 
Yêdo e Fatima Simões

Elso e Mônica Simões

Sérgio Frota, Yêdo Simões, Fatima 
Simões e Edilane Frota

Delane Filho e Adriana Batista

Fatima Simões com sua neta  
Yngrid Simôes

Ana Noronha e Edilane Frota

Isaac Pinheiro e Marilia Souza

Marcia Simões com seu namorado  
João Garcia

Marines Credie e Eurico Alves Neto

Any Mesquita, Marines Credie  
e Luciana Terças

Lidiane Pontes, Rosangela Cunha e  
Rose Rissoli

Vitória Verçosa e Edilane Frota

Davis Alberto DIVULGAÇÃO
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Maior comprador de 
soja do mundo impor-
tou 12,11 milhões de 
toneladas métricas da 
oleaginosa do Brasil no 
mês passado

As importações chine-
sas de soja do Brasil 
aumentaram 37,5% 
em maio em relação 

ao ano anterior, segundo da-
dos divulgados nesta sexta-
-feira (20), à medida que os 
compradores adquiriram a sa-
fra abundante da América do 
Sul, enquanto os suprimentos 

As importações de soja da China para o mês atingiram um recorde de 13,92 milhões de toneladas métricas

Importações chinesas de soja do 
Brasil aumentam 37,5% em maio

Sextou! Para muita gente, o 
sextou de hoje é de emenda 
de feriado, mas a Bolsa abriu, 
rodou e nesse primeiro dia de 
inverno em 2025, teve uma 
sessão gelada, com queda de 
1,15%, aos 137.115,83 pontos, 
uma perda de 1.600,81 pontos. 
É a maior queda em um só dia 
desde o 1,59% de 21 de maio. 
Assim, a semana termina com 
leve baixa de 0,07%.

O real também entrou numa 
fria e viu o dólar comercial 
subir 0,45%, a R$ 5,525. Os 
DIs (juros futuros) terminaram 
a sexta-feira de forma mista.

Selic a 15% e Copom duro
O que esfriou também foi o 

ciclo de alta da Selic, mas não 
sem antes o Copom dar uma 
esquentada na taxa e subi-la 
para 15,00% ao ano, uma alta 
de 0,25 ponto percentual.

Como ontem foi feriado, a 
sessão de hoje na Bolsa foi 
a primeira após a elevação. 
Segundo o Copom, em se 
confirmando o cenário espe-
rado, “o Comitê antecipa uma 
interrupção no ciclo de alta 
de juros para examinar os im-
pactos acumulados do ajuste 
já realizado, ainda por serem 
observados, e então avaliar 
se o nível corrente da taxa 
de juros, considerando a sua 
manutenção por período bas-
tante prolongado, é suficiente 
para assegurar a convergência 
da inflação à meta”. O tom 
foi duro.

O “bastante prolongado” 
gelou a espinha dos investi-
dores no Brasil, do governo e 
dos agentes econômicos, que 
enxergam cortes agora só em 
2026. “A gente acha que a 
taxa (de juros) fica em 15% 
e ele (BC) não vai ter muito 
espaço para cortar os juros. 
A gente só vê corte a partir 
do segundo trimestre do ano 
que vem”, disse Caio Megale, 
economista-chefe da XP. “Isso 
significa que a economia vai 
sentir essa taxa de juros alta 
por algum tempo até que a 
inflação comece a cair em di-
reção à meta”.

dos Estados Unidos também 
aumentaram 28,3%.

O maior comprador de soja 
do mundo importou 12,11 mi-
lhões de toneladas métricas da 
oleaginosa do Brasil no mês 
passado, em comparação com 
8,81 milhões de toneladas no 
mesmo mês do ano anterior, 
segundo dados da Administra-
ção Geral de Alfândega.

As chegadas de maio dos EUA 
atingiram 1,63 milhão de tone-
ladas, acima das 1,27 milhão de 
toneladas do ano anterior. Os 
suprimentos dos EUA foram 
responsáveis por 11,7% do to-
tal de importações de soja da 
China no mês passado.

As importações de soja da 

China para o mês atingiram 
um recorde de 13,92 milhões 
de toneladas métricas, mais do 
que o dobro do volume impor-
tado em abril, uma vez que as 
velocidades de liberação alfan-
degária voltaram ao normal e 
a taxa de operação das plantas 
de esmagamento se recuperou.

As importações haviam caído 
para o nível mais baixo em 
dez anos, de 6,08 milhões de 
toneladas métricas, em abril.

“A chegada de algumas car-
gas anteriormente atrasadas 
em maio contribuiu parcial-
mente para os números mais 
altos de importação”, disse Liu 
Jinlu, pesquisador agrícola da 
Guoyuan Futures.

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Ibovespa tem 
a maior queda 
em um mês

SELIC A 15%

5,524

5,525

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

595,22
574.456,00

-1,15%
137.115,83

VENDADólar
Variação
0,45%

6,362

6,363

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
0,82%

Brasil recebeu missão do Japão com 
foco em carne bovina, diz ministério

DIVULGAÇÃO

País busca a abertura do mercado japonês à carne bovina brasileira

O Brasil recebeu uma 
missão oficial de auditores 
do Ministério da Agricul-
tura, Silvicultura e Pesca 
do Japão entre os dias 9 
e 13 de junho, como parte 
do processo de análise de 
risco envolve a abertura do 
mercado japonês à carne 
bovina brasileira, segundo 
comunicado do Ministé-
rio da Agricultura, nesta 
sexta-feira (20).

A programação incluiu 
atividades em Santa Ca-
tarina, Rio Grande do Sul 
e Paraná.

“Os auditórios in loco re-
presentam uma etapa im-
portante no processo de 
avaliação do sistema sani-
tário brasileiro pelo Japão, 
reforçando a substituição 
do Brasil como potencial 
fornecedor de carne bovina 
e destacando a integração 
entre o Mapa, os serviços 
estaduais de defesa agro-
pecuária e o setor produti-
vo”, disse o ministério.

AVALIAÇÃO DO SISTEMA SANITÁRIO

A visita aconteceu logo 
após o Brasil ter sido re-
conhecido em junho como 
livre de febre aftosa sem 
vacinação, movimento 
que reforça o potencial 
de abertura do mercado 
japonês para a carne bo-
vina brasileira.

Embora seja o maior ex-
portador mundial de carne 
bovina, o Brasil historica-
mente enfrenta entraves 
para acessar o Japão de-
vido ao status sanitário 
anterior. O país asiático 
compra produtos de maior 
valor agregado.

Meta anuncia novos óculos com 
IA em parceria com a Oakley

DIVULGAÇÃO

Oakley Meta HSTN contará com câmera e alto-falantes embutidos na armação

A Meta e a Oakley anun-
ciaram, nesta sexta-feira (20), 
uma parceria entre as marcas 
para desenvolver óculos com 
inteligência artificial.

O Oakley Meta HSTN tem o 
design característico da mar-
ca de óculos, câmera de alta 
resolução – Ultra HD (3K) –, 
alto-falantes embutidos na ar-
mação e é resistente à água.

A bateria do acessório ga-
rante até oito horas de uso 
e até 19 horas em modo 
espera, enquanto os óculos 
vêm com um estojo específico 
para carregamento.

O aparelho ainda conta com 
a Meta AI, assistente pessoal 
de inteligência artificial que já 
vem integrada ao acessório, 
para que os usuários possam 
fazer perguntas ou executar 
comandos – como tirar fotos 
e gravar vídeos – sem usar 
as mãos.

O modelo de edição limi-
tada Desert 24k Prizm Polar 
– com a armação branca e 
as lentes douradas – estará 

COM INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL

disponível para pré-venda a 
partir de 11 de julho por US$ 
499 (cerca de R$ 2.700, na 
cotação atual). Os demais mo-
delos da coleção estarão por 
US$ 399 (cerca de R$ 2.200).

Os óculos devem ser disponi-
bilizados para venda nos EUA, 
Canadá, Reino Unido, Irlanda, 

França, Itália, Espanha, Áustria, 
Bélgica, Austrália, Alemanha, 
Suécia, Noruega, Finlândia, 
Dinamarca, México, Índia e 
Emirados Árabes Unidos ainda 
neste ano.

O Oakley Meta HSTN, no 
entanto, não tem previsão de 
ser vendido no Brasil.

De janeiro a maio, os em-
barques do Brasil totalizaram 
21,25 milhões de tonelada=s, 
uma queda de 14,0% em re-
lação ao mesmo período do 
ano passado.

O total de chegadas dos EUA 
nos primeiros cinco meses do 
ano foi de 14,57 milhões de to-
neladas, um aumento de 34,3%, 
segundo os dados.

“A China impulsionou as 
compras de soja dos EUA antes 
das possíveis tensões comer-
ciais entre a China e os EUA, 
e as chegadas concentradas 
levaram a um aumento das 
importações de janeiro a maio. 
Os atrasos na colheita no Bra-
sil empurraram as exportações 

para mais tarde, levando a uma 
queda nos embarques brasilei-
ros”, disse Wan Chengzhi, ana-
lista da Capital Jingdu Futures.

Espera-se que as chegadas 
de soja do país permaneçam 
altas no terceiro trimestre, 
enquanto as importações do 
quarto trimestre dependerão 
do resultado das negociações 
comerciais entre os EUA e a 
China, acrescentou Wan.

A China importou 111.603 
toneladas de soja da Argentina 
no período de cinco meses, 
uma queda de 47,5% em re-
lação ao mesmo período do 
ano passado, embora os dados 
não tenham mostrado nenhu-
ma chegada em maio.
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Instituto bloqueou mais 
de 3 mil senhas que 
davam acesso a infor-
mações consideradas 
sensíveis; controle passa 
a ficar na mão de seis 
pessoas

Alvo de investiga-
ções por fraudes, o 
Instituto Nacional 
do Seguro Social 

(INSS) adotou novas regras 
para acesso a informações 
sensíveis sobre aposenta-
dos e pensionistas.

Mais de 3.000 senhas 
de servidores que tinham 
acesso aos dados foram 
canceladas, por ordem do 
presidente da autarquia, 
Gilberto Waller Junior. 
Com isso, agora apenas 
seis pessoas conseguem 
acessar as informações.

O alto número de servi-
dores que tinham acesso, 
segundo o INSS, pode ex-
plicar o vazamento de in-
formações para sindicatos 
e instituições financeiras.

O Sistema Único de Infor-
mações de Benefícios (Sui-
be) reúne diversos dados, 
como nome, CPF, telefone, 
tipo de benefício (aposen-
tadoria, pensão, salário-
-maternidade, benefício 
de prestação continuada) 
e valor da quantia recebida 
de aposentadoria.

No início do mês, a CNN 
mostrou que listas são ven-
didas pela internet. Por 
apenas R$ 150 é possí-
vel ter uma relação com 
500 pessoas cadastradas 
no sistema do INSS com 
todos esses dados.

As listas são vendidas para 
advogados e contemplam 
todos os estados brasileiros. 

O alto número de servidores que tinham acesso, segundo o INSS, pode explicar o vazamento de informações para sindicatos e instituições financeiras

Fraudes levaram INSS a reduzir drasticamente 
servidores com acesso a dados

10

DIVULGAÇÃO

Manaus, sábado e domingo, 21 e 22 de junho de 2025

Um pacote com até 10 mil 
nomes sai por R$ 450; um 
estado completo, por R$ 600.

O público-alvo é for-
mado por advogados que 
usam dos dados para pros-
pectar clientes e abrir pro-
cessos. Com prévias das 
listas vendidas em mãos, 
a CNN entrou em contato 
com aposentados de São 
Paulo, Rio de Janeiro e 
Florianópolis.

A reportagem constatou 
que a lista contém dados 
reais, com a confirmação 
das informações, duas 
aposentadas e uma pen-
sionista do INSS que esta-
vam nas prévias recebidas.

As tabelas comercializa-
das têm, inclusive, um filtro 
por descontos de associa-
ção, com valores de parce-
las, nome da associação e 
data de início do pagamen-

to ou adesão ao sindicato.
Elas têm até 46 colunas 

com dados pessoais de 
cada um dos aposentados 
e pensionistas e não só os 
dados de descontos as-
sociativos, mas também 
dados restritos ao sistema 
do INSS e Dataprev, como 
data de início do benefí-
cio, margem disponível 
para novos empréstimos 
consignados e total de 

contratos de emprésti-
mos ativos.

As listas circulam com 
pelo menos três advoga-
dos de três estados dife-
rentes. O uso desses com-
pilados de dados obtidos 
de forma ilegal é vetado 
pela Ordem dos Advoga-
dos do Brasil (OAB).

O artigo 39 do Código de 
Ética e Disciplina diz que 
“a publicidade profissional 

do advogado tem caráter 
meramente informativo e 
deve primar pela discrição 
e sobriedade, não poden-
do configurar captação de 
clientela ou mercantiliza-
ção da profissão”.

A ação ainda fere a Lei Ge-
ral de Proteção de Dados 
(LGPD), que impede o uso 
de informações pessoais 
sem o consentimento dos 
titulares dos dados.

Missão de novo presidente do Coaf 
é asfixiar crime organizado

A missão do delegado Ri-
cardo Saadi, indicado nes-
sa quinta-feira (19) para a 
presidência do Conselho 
de Controle de Ativida-
des Financeiras (Coaf), é 
asfixiar financeiramente o 
crime organizado e atacar 
a lavagem de dinheiro de 
organizações criminosas. 
Ele assumirá o coman-
do do órgão no dia 1º  
de julho.

Interlocutores próximos 
de Saadi, delegado da Po-
lícia Federal (PF) desde 
2002, afirmam que ele tem 
o perfil certo para essa 
missão. De acordo com um 
alto funcionário do gover-
no, o novo presidente do 
Coaf segue a linha de que 
crime organizado não se 
combate “subindo morro 
e dando tiro”, mas com 
inteligência financeira.

A indicação de Saadi teve 
apoio do presidente do 
Banco Central (BC), Ga-
briel Galípolo; do diretor-
-geral da Polícia Federal, 
Andrei Rodrigues; e do 
ministro da Controlado-

ria-Geral da União (CGU), 
Vinícius de Carvalho.

O Coaf está formalmente 
vinculado ao BC e a expe-
riência na repressão a cri-
mes financeiros pesou na 
decisão para comando do 
Conselho. Saadi já foi con-
selheiro do próprio Coaf 
e atualmente é diretor de 
Investigação e Combate 
ao Crime Organizado e à 
Corrupção na PF.

Colegas da corporação 
policial, inclusive, acredi-
tam que a ida para o Coaf 
será uma oportunidade de 
qualificar o enfrentamen-
to ao crime organizado, 
focando na descapitaliza-
ção desses grupos.

A avaliação no gover-
no é de que a atuação 
será estratégica diante do 
uso crescente do sistema 
financeiro por organiza-
ções criminosas para a 
movimentação de recur-
sos ilícitos.

Saadi também foi dire-
tor do Departamento de 
Recuperação de Ativos e 
Cooperação Jurídica In-
ternacional do Ministé-
rio da Justiça, chefe da 
Delegacia de Repressão 
a Crimes Financeiros de 
São Paulo e atuou junto 
à Agência da União Eu-
ropeia para a Cooperação 
Policial (Europol).

No Coaf, ele substituirá 
Ricardo Liáo, servidor de 
carreira do Banco Central 
que preside o órgão desde 
agosto de 2019.

RICARDO SAADI 

Ricardo Saadi tem ampla experiência 
e conta com respaldo do presidente 
do Banco Central, Gabriel Galípolo

DIVULGAÇÃO

Por que o inverno de 2025 deve ser 
mais frio que o de anos anteriores

O Inverno de 2025, que se 
inicia nesta sexta-feira (20), terá 
dias de frio intenso e alternância 
entre períodos úmidos e secos, 
de acordo com a Defesa Civil do 
Estado de São Paulo. A estação, 
que termina em 22 de setembro, 
é caracterizada pelas incursões 
de massas de ar frio oriundas do 
sul do continente, que provocam 
queda na temperatura do ar.

O Inverno de 2025, que se 
inicia nesta sexta-feira (20), terá 
dias de frio intenso e alternância 
entre períodos úmidos e secos, 
de acordo com a Defesa Civil do 
Estado de São Paulo. A estação, 
que termina em 22 de setembro, 
é caracterizada pelas incursões 
de massas de ar frio oriundas do 
sul do continente, que provocam 
queda na temperatura do ar.

De acordo com a Defesa Civil do 
estado de São Paulo, o período 
terá a neutralidade das condi-
ções do Oceano Pacífico, ou seja, 
sem a atuação dos fenômenos 
El Niño e La Niña, o que fará 
com que o frio seja mais intenso 
do que em anos anteriores. Ao 
longo da estação, são esperados 
valores médios inferiores a 22ºC 
sobre a parte leste das regiões 

Sul e Sudeste do Brasil, com 
possibilidade de geada na região 
Sul, Sudeste e no Estado do Mato 
Grosso do Sul.

Além das geadas, existe a pos-
sibilidade de neve em áreas ser-
ranas e planaltos na Região Sul, 
além de  episódios de friagem 
nos Estados do Mato grosso, 
Rondônia, Acre e no sul do Ama-
zonas. “A chance de nevar no 
inverno de 2025 é muito maior 
do que nos invernos de 2023 

e 2024.”, afirma o Climatempo.
No estado de São Paulo, são 

esperadas temperaturas abaixo 
de 10°C em diversas regiões ao 
longo da estação, especialmente 
durante a passagem de frentes 
frias.  A previsão também indica 
chuvas ocasionais associadas a 
essas frentes, com destaque para 
o mês de julho.

Além da neve, será comum a 
formação de nevoeiros e névoas 
úmidas nas regiões Sul, Sudeste 
e Centro-Oeste em função das 
inversões térmicas no período 
da manhã, “com redução de 
visibilidade, especialmente em 
estradas, áreas serranas e aero-
portos”, de acordo instituto Na-
cional de Meteorologia (Inmet).

Chuvas
Somente no norte de Ro-

raima, noroeste do Pará e 
Amapá, a previsão indica con-
dições favoráveis para chuvas 
acima da média.

No entanto, a chuva tam-
bém será recorrente na costa 
leste do Nordeste, com me-
nor frequência daquelas mui-
to fortes e volumosas como 
ocorreu no outono. 

INVERNO

Além das geadas, existe a possibi-
lidade de neve em áreas serranas e 
planaltos na Região Sul

DIVULGAÇÃO
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Bombardeio de instala-
ções nucleares e amea-
ça ao aiatolá Khamenei 
podem provocar corrida 
armamentista, colapso 
interno no Irã e impac-
tos no petróleo

A possibilidade de 
uma ação militar 
dos Estados Unidos 
contra o Irã voltou 

a ganhar força nesta se-
mana, após o presidente 
Donald Trump sugerir, em 
publicação nas redes so-
ciais, que considera ordenar 
o bombardeio de instala-
ções nucleares iranianas e 
até mesmo o assassinato 
do líder supremo, aiatolá 
Ali Khamenei. A escalada 
da retórica aumenta o ris-
co de um conflito regional 
com repercussões globais 
— inclusive no mercado  
de energia.

Especialistas alertam que 
a destruição da usina de 
Fordo, um dos principais 
centros subterrâneos de 
enriquecimento de urânio 
do Irã, dificilmente acabaria 
com o programa nuclear 
iraniano. Ao contrário, po-
deria acelerar seus esforços 
e levar o país a abandonar 
os últimos compromissos 
internacionais que ainda 
mantém, como o Tratado 
de Não-Proliferação Nucle-
ar (TNP).

Negociações ainda são 
possíveis, mas janela está 
se fechando

Antes da ofensiva israe-
lense contra o programa 
nuclear do Irã, no início de 
junho, Teerã e Washington 
mantinham conversas sobre 
um possível novo acordo. 

Presidente Donald Trump

Conflito no Oriente Médio: o que pode 
acontecer se Trump decidir atacar o Irã?
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Em troca de limites ao en-
riquecimento de urânio, o 
Irã obteria alívio em sanções 
econômicas.

O diálogo foi interrom-
pido após os ataques, mas 
interlocutores iranianos in-
dicam que a disposição para 
negociar ainda existe — des-
de que os EUA apresentem 
propostas concretas.

Para Vali Nasr, da Universi-
dade Johns Hopkins, ouvido 
pelo The New York Times, 

uma oferta robusta, com ga-
rantias de segurança e estí-
mulos econômicos, poderia 
reabrir o diálogo. Mas “se a 
única proposta for imposta 
pela força, o Irã resistirá”, 
alerta o pesquisador.

Escalada nuclear e guer-
ra por procuração são 
ameaças reais

A maior preocupação de 
analistas é que um ataque 
dos EUA leve o Irã a retomar 

esforços acelerados para 
desenvolver armas nuclea-
res. A possibilidade de que 
o país mantenha instalações 
secretas não é descartada — 
o que tornaria qualquer ten-
tativa de desmantelamento 
do programa incompleta.

O cenário também inclui 
riscos indiretos: milícias 
pró-Irã como Hezbollah, 
Houthis e facções no Ira-
que ainda não entraram no 
conflito, mas poderiam ser 

ativadas em resposta a um 
ataque direto dos EUA.

Fim do regime atual 
pode não significar mo-
deração

Trump sugeriu que a mor-
te de Khamenei poderia 
facilitar uma “mudança de 
regime” no Irã. No entanto, 
analistas como Nasr apon-
tam que essa suposição ig-
nora a resiliência do aparato 
teocrático-militar iraniano. 

O IRGC (Guarda Revolucio-
nária) pode, inclusive, as-
sumir o poder e impor um 
regime ainda mais duro.

Outra possibilidade seria 
o colapso do Estado e uma 
guerra civil entre facções 
religiosas, militares e opo-
sitores laicos, com impacto 
direto na segurança regio-
nal e nas cadeias energéticas 
globais.

População pode reagir 
com nacionalismo

Embora o regime enfren-
te forte oposição interna, 
como demonstrado pelos 
protestos de 2022, o histó-
rico de repressão é severo. 
Intervenções estrangeiras, 
no entanto, podem levar a 
uma união nacional em torno 
da defesa do país, mesmo 
entre opositores do regime.

Mensagens patrióticas 
se multiplicaram em redes 
iranianas nos últimos dias, 
indicando que ataques ex-
ternos podem fortalecer o 
sentimento nacionalista — 
ainda que sem apoio direto 
ao governo.

Efeitos no petróleo e nos 
mercados globais

A entrada dos EUA no 
conflito poderia afetar di-
retamente o fornecimento 
global de petróleo, espe-
cialmente se o Irã decidir 
fechar o Estreito de Ormuz, 
por onde passa cerca de 20% 
do petróleo comercializado 
no mundo.

Esse movimento elevaria 
os preços da commodity, 
pressionaria a inflação glo-
bal e impactaria economias 
dependentes de energia.

Apesar das ameaças, o 
governo Trump ainda não 
apresentou uma estratégia 
de saída ou de contenção, o 
que aumenta a incerteza no 
cenário internacional.

Israel e Irã brigam durante 
Conselho de Segurança da ONU

Os embaixadores de Israel 
e do Irã na ONU, troca-
ram acusações e farpas, 
que geraram uma discus-
são durante a reunião do 
Conselho de Segurança da 
ONU, em Nova York, nesta 
sexta-feira (20).

Amir Saeid Iravani, embai-
xador iraniano, afirmou que 
o Irã continuará se defen-
dendo de Israel, enquanto 
o embaixador israelense, 
Danny Danon, prometeu 
que seu país não inter-

romperá os ataques até que 
a ameaça nuclear de Teerã 
seja desmontada.

“Não pararemos”, excla-
mou Danon. “Não até que 
a ameaça nuclear do Irã 
seja desmantelada, não até 
que sua máquina de guerra 
seja desarmada, não até 
que nosso povo e o seu 
estejam seguros.”

“Israel aparentemente de-
clarou que continuará este 
ataque por quantos dias 
forem necessários. Esta-

mos alarmados com rela-
tos confiáveis   de que os 
Estados Unidos… podem 
estar se juntando a esta 
guerra”,afirmou ele.

Israel afirmou que o Irã 
estava “fazendo de vítima” 
durante a sessão, citando 
ameaças anteriores feitas 
pelo país aos EUA, nações 
europeias e ao primeiro-
-ministro israelense, Ben-
jamin Netanyahu.

“O Irã é uma máquina de 
guerra”,expressou ele.

“CHEGA DE TEATRO”

Embaixadores dos dois países trocaram farpas e acusações durante sessão

DIVULGAÇÃO

Legisladores votam pela descriminalização 
do aborto no Reino Unido

Os legisladores do Reino Uni-
do votaram na terça-feira (17) 
pela descriminalização do abor-
to para gestantes.

Uma maioria esmagadora vo-
tou para invalidar a legislação 
da era vitoriana que possibilita 
processar uma mulher por inter-
romper a gravidez na Inglaterra 
e no País de Gales, embora pro-
fissionais médicos que ajudem a 
interromper uma gravidez além 
de certos limites ainda estejam 
infringindo a lei.

Atualmente, o aborto após as 

primeiras 24 semanas de gravi-
dez é ilegal nesses dois países 
do Reino Unido.

Além desse prazo, é permitido 
em certas circunstâncias, como 
quando a vida da mãe está 
em risco.

Embora a interrupção da ges-
tação seja comum na Inglaterra 
e no País de Gales, mulheres que 
fazem isso fora das restrições 
existentes enfrentam a ameaça 
de investigação criminal, prisão, 
processo e até prisão.

A votação de terça-feira (17) 

— que altera um projeto de lei 
sobre policiamento e crimina-
lidade — busca remover essas 
ameaças.

Mas precisa ser aprovada por 
ambas as câmaras do parlamen-
to britânico antes de se tornar lei.

A grande maioria dos britâ-
nicos acredita que as mulheres 
devem ter o direito ao aborto, 
segundo pesquisas do YouGov 
feitas desde 2019.

A última, realizada em abril, 
mostrou que 88% dos entre-
vistados apoiavam a medida.

APOIO POPULAR

Atualmente, o aborto após as primeiras 24 semanas de gravidez é ilegal nesses dois países do Reino Unido

DIVULGAÇÃO
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A Carla Pacheco Lopes Barros juntou 
as “the best” da Clara, num misto 
de despedida de solteira - casou 
ontem com o Ricardo Lira -  e ani-

versário de 2.7 com um chazinho e muita 
música boa da Duda Mota e Banda, na casa 
linda do Condo Ephigênio Salles, duran-
te toda a tarde do sábado passado. Ah! O 
dress code era a camiseta cheia de caras e 
bocas da noivinha, muito fofo!

DESPEDIDA 
DE SOLTEIRA 

Só Barros, Clara, Camila, 
o Gabriel e Carla 

Elisa Carvalho e Márcia Said Maysa Costa e Aninha Castro Giovana e Ludmilla Aziz

Luana Monteiro, Vitória Braga 
e Emanuelle Rodrigues 

Márcia Said, Carla Barros, Marilene Martins, 
Circe Azevedo, Laís e Lúcia Lopes Thaís Sobral Hatano

Marcela Caputti , Nicole Mendonça 
e Danielle Cavalcante

Renata Vívian , Dânia Fraxe 
e Lohana Rossete

Camila Martins e 
Gabriela Andrade

Silvio Pedrosa e Zeca 
Nascimento 

Mazé Mourão toda 
“insuportável” com o  Marcelo

Caíque Borges e 
Silvinha Pedrosa 

Édson Sarkis e César 
Bandieira

Carmen Nasser Liege e Lídia Carvalho
Laila Garcia, Andreza 

Resende e Gimol Prestes Adriana e Mario Adolfo 

Nilson Coronin e 
Fernandos Prestes

Tânia Castro, Liege Cruz, Lúcia 
Viana e Marilena Perales Juarez, Angela e Júlia Lima Glória, Malu e Mirella Vitório 

Patricia e Silvio Pedrosa  abriram a 
casa sensacional no Condo Ephi-
gênio Salles para festejar as festas 
junina e creiam tão sensacional 

quanto! Comidinhas da época, churras-
quinho e até apresentação de danças 
de quadrilha. Muito bacana! Além claro, 
de estar e participar do momento com 
pessoas reservadíssimas como a Patrícia 
e o Silvio. Foi top!

ANARRIÊ

Graça Bandieira e Patrícia Pedrosa 

Isabelle Cestari
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Mostra de Artesanato e Economia Solidária completa 20 anos
Em meio ao colorido vibrante 

e à energia contagiante do 
58º Festival Folclórico de Pa-
rintins, a arte e a criatividade 
amazônicas ganham destaque 
na 20ª Mostra de Artesanato e 
Economia Solidária, de 26 a 29 
de junho, promovida pelo Go-
verno do Amazonas. Artesãos 
e produtores de economia so-
lidária parintinenses ocupam 

espaço totalmente dedicado 
ao artesanato e produtos ma-
nuais, com produções dedi-
cadas ao festival dos bumbás 
Caprichoso e Garantido.

A Mostra de Artesanato e 
Economia Solidária é coorde-
nada pelo Programa do Arte-
sanato Amazonense (PAA), da 
Secretaria Executiva do Traba-
lho e Empreendedorismo (Se-

TALENTOS AMAZÔNICOS

As mulheres dos bastidores dos Bois Caprichoso 
e Garantido que fazem a festa acontecer

O Festival de Parin-
tins 2025 aconte-
ce nos dias 27, 28 
e 29 de junho, mas 

os trabalhos e preparativos 
das equipes dos Bois Ca-
prichoso e Garantido co-
meçam com antecedência 
e com a participação das 
mulheres. Coordenadoras 
de galpões, costureiras, ka-
çauerés e paikicés: juntas, 
elas ajudam a construir a 
festa realizada pelo Go-
verno do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Es-
tado de Cultura e Economia 
Criativa.

As mulheres do Capri-
choso

No Centro de Parintins, 
do lado azul da cidade, o 
galpão do Boi Caprichoso 
conta com o trabalho, de-
dicação e paixão das irmãs 
Rosalyn e Mari Andrade. 
Elas dedicam boa parte 
do dia para finalizar as 
alegorias e ajustar os de-
talhes que faltam para que 
tudo saia perfeito para a 
concentração.

Rosalyn Andrade, 38, ga-
nhou o desafio de trabalhar 
no setor de revestimento, 
mas também de ser a pri-
meira soldadora do Boi 
Caprichoso. Uma emoção 
que, segundo ela, é de 
toda a ala feminina dos 
bastidores.

“Esse ano tivemos a opor-
tunidade e o desafio de 

Costureiras, coor-
denadoras de gal-
pão, kaçauerés e 
paikicés estão entre 
as atribuições das 
mulheres por trás 
dos bumbás

começar o trabalho de sol-
dadoras. Foi muito legal. 
É muito gratificante re-
presentar mulheres nesse 
espaço e quebrar tabus, 
mostrar o que podemos 

fazer”, disse a soldadora.
Para Mari Andrade, 42, a 

parceria de trabalho com 
a irmã ajuda a aliviar a 
rotina puxada do dia a dia. 
Apesar de estarem em fun-

ções diferentes, ela destaca 
que isso mostra como as 
mulheres podem estar pre-
sentes e ocupar diferentes 
espaços.

“Sou decoradora, adere-

cista e nós sempre estamos 
trabalhando juntas. O Ca-
prichoso deu uma gran-
de oportunidade e eu só 
tenho a agradecer. Assim 
como ela virou soldadora, 

DIVULGAÇÃO 

Elas ajudam a construir o Festival de Parintins 2025 

eu sei também usar alica-
tes, tesouras e equipamen-
tos mais pesados. Tudo o 
que me colocam para fazer, 
eu faço”, disse a aderecista.

As mulheres do Garantido
Do outro lado da cidade, 

no Curral Lindolfo Monte-
verde, as mulheres tam-
bém têm muita história 
para contar. Silvia Freire, 
47, é a primeira a assumir 
o Setor Tribal, espaço onde 
ficam as produções de fi-
gurinos, vaqueirada e cos-
tura. Para ela, o novo desa-
fio representa um avanço 
das mulheres dentro do 
Festival de Parintins.

“É uma felicidade enor-
me, porque elas (outras 
mulheres do setor) não me 
abandonaram. Estamos to-
das aqui, uma juntando 
força com a outra. Cada 
figurino e fantasia tem o 
carinho, amor e dedicação 
de todas as mulheres aqui. 
Somos Garantido 24 horas 
das nossas vidas”, falou a 
chefe do Setor Tribal.

Fora do espaço de figuri-
nos e adereços, caminhan-
do mais de dois quilôme-
tros até a concentração das 
alegorias, Fabiana Costa, 
31, vive um papel impor-
tante esse ano. É que além 
de torcedora apaixonada 
pelo boi, virou kaçaueré, 
nome dado a quem empur-
ra as alegorias do Garanti-
do. Emocionada, ela con-
tou sobre a experiência.

“O Boi Garantido deu 
essa oportunidade para 
as mulheres, que também 
são muito guerreiras. É um 
privilégio estar no meio 
de tudo isso, porque eu 
amo. Que venham muitas 
mulheres, assim como eu 
e as outras parceiras. Viva 
as kaçauerés!”, ressaltou 
Fabiana.

Festival de Parintins 2025

temp), vinculada à Secretaria 
de Estado de Desenvolvimento 
Econômico, Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação (Sedecti).

Instalada no Turistódromo, 
a mostra reúne mais de 70 
expositores parintinenses 
cadastrados no Programa do 
Artesanato Amazonense e no 
Programa Economia Solidá-
ria do Amazonas, oferecendo 

ao público uma imersão na 
riqueza cultural e na diversi-
dade da produção artesanal 
e manualidades locais. São 
peças em fibras naturais, 
cerâmica, madeira, biojoias, 
alimentos regionais e itens de 
moda produzidos de forma 
sustentável, por empreende-
dores individuais e grupos de 
organização coletiva.
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Esportes

Rubro-negro domi-
nou time inglês na 
Filadélfia e está pró-
ximo das oitavas de 
final da competição

Assim como em 
1981, o Flamengo 
colocou os ingleses 
na roda. Nesta sex-

ta-feira (20), o rubro-negro 
venceu o Chelsea por 3 a 1 
no Lincoln Financial Field, 
na Filadélfia, em jogo válido 
pelo grupo D da Copa do 
Mundo de Clubes.

Os gols da vitória rubro-
-negra saíram no segundo 
tempo com Bruno Henri-
que, Danilo e Wallace Yan. 
O português Pedro Neto 
marcou para os Blues na 
etapa inicial.

Com o resultado, o Fla-
mengo lidera o grupo D 
do Mundial com 6 pontos e 
avança ainda nesta quinta, 
caso Los Angeles FC e Espé-
rance empatem ou o time da 
Tunísia conquiste a vitória 
logo mais. O Chelsea segue 
com 3 pontos na tabela.

Primeiro tempo
O Flamengo apresentou 

muito volume de jogo e foi 
para o intervalo com 68% de 
posse de bola. Arrascaeta 

Copa do Mundo de Clubes

e Ayrton Lucas arriscaram 
de fora de área antes, e o 
rubro-negro quase marcou 
aos 42 minutos em chute de 
Gerson, mas Colwill salvou 
em cima da linha.

O Chelsea aproveitou a 

bobeada de Wesley para 
abrir o placar aos 12 mi-
nutos com Pedro Neto. O 
time inglês ainda reclamou 
de um pênalti em lance de 
Gerson sobre Enzo Fernán-
dez, ignorado pelo árbitro.
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Segundo tempo
O ritmo de jogo seguiu 

quente com o Chelsea 
chegando na frente, mas 
esbarrando na zaga rubro-
-negra. O Flamengo, por 
sua vez, respondeu com 

duas chances claras: aos 
8, em chute de Gerson e 
desvio de Plata, e aos 15, 
com o equatoriano levando 
perigo novamente.

De tanto martelar e che-
gar à frente com perigo, o 

Ingleses na roda: Flamengo vira sobre 
Chelsea e encaminha vaga no Mundial

Seleção feminina de vôlei sofre, mas 
bate Canadá na Liga das Nações

A seleção feminina de 
vôlei alcançou a segunda 
vitória na segunda sema-
na da Liga das Nações. 
Nesta sexta-feira (20), em 
Istambul, na Turquia, as 
brasileiras derrotaram o 
Canadá por 3 sets a 0, 
parciais de 25/20, 25/23 e 
25/23. Apesar do placar, a 
partida foi sofrida, com as 
canadenses ficando à fren-
te em momentos dos dois 
últimos sets, em especial 
no terceiro.

As “xarás” Júlia Berg-
mann e Júlia Kudiess foram 
os destaques da equipe 

LIGA DAS NAÇÕESCIRCUITO PARALÍMPICO

Governo do Amazonas apoia Maria de 
Fátima no Circuito Nacional Paralímpico

Maria de Fátima, paratleta 
natural de Tefé (a 523 quilô-
metros de Manaus), partici-
pará da Segunda Fase Nacio-
nal do Circuito Paralímpico 
Loterias Caixa de Haltero-
filismo, que será realizado 
neste fim de semana (21 e 
22/06), no Centro de Treina-
mento Paralímpico, em São 
Paulo. Maria, que conta com 
o apoio do Amazonas com a 
cessão de passagens aéreas, 
competirá na categoria até 
67 quilos, da qual é líder do 
ranking nacional.

“A Maria de Fátima é um dos 
grandes nomes amazonense 
e representa com orgulho o 
nosso estado nas principais 
competições do país e do 
mundo. O apoio do Governo 
do Amazonas garante que 
nossos talentos tenham con-

verde e amarela, com 17 e 
16 pontos, respectivamen-
te. A primeira, ponteira, 
foi decisiva nas bolas de 
ataque, com 12 pontos 
no fundamento, enquan-
to a segunda, central, fez 
metade de seus pontos  
em bloqueios.

As brasileiras alcançaram 
a quinta vitória em seis jo-
gos, ocupando provisoria-
mente a quinta posição – os 
oito primeiros avançam às 
quartas de final. A seleção 
do técnico José Roberto 
Guimarães volta à quadra 
neste sábado (21), às 10h Competição é neste fim de sema-

na (21 e 22/06), em São Paulo, com 
transmissão ao vivo pelo canal no 
YouTube do Comitê Paralímpico 
Brasileiro (CPB), às 7h

Júlia Bergmann e Júlia Kudiess 
comandam triunfo por 3 sets a 0

(horário de Brasília), diante 
da República Dominicana, 
novamente em Istambul. 
No domingo (22), às 13h30, 
as adversárias serão as an-
fitriãs turcas.

Nesta primeira fase da 
Liga das Nações, a seleção 
feminina tem ainda mais 
quatro jogos em Chiba, 
no Japão (terceira semana, 
entre 9 e 13 de julho). Os 
quatro primeiros duelos 
das brasileiras foram no Rio 
de Janeiro (4 a 8 de junho). 
A fase final será disputada 
em Lodz, na Polônia, entre 
os dias 23 e 27 de julho.

dições de competir em alto 
nível, fortalecendo o esporte 
paralímpico e abrindo ca-
minhos para novos atletas”, 
disse o secretário de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel), 
Diego Américo.

Uma das grandes favoritas 
na competição, a paratle-
ta tem a melhor marca da 
modalidade, com 133 quilos 
levantados nas Paralimpí-
adas de Paris 2024, feito 
que lhe rendeu a medalha 
de bronze. Patrocinada pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio do Bolsa Esporte Esta-
dual, Maria visa realizar uma 
boa competição mirando o 
Mundial de Halterofilismo, 
que será realizado no Cairo, 
Egito, em outubro.

“Nessa competição, meu 
objetivo é melhorar minha 

marca e conseguir trazer 
mais uma medalha para o 
Amazonas. Pensando nos 
próximos meses, tem o Me-
enting que será realizado 
em Manaus, em julho, e o 
Mundial que vai ser no Egito, 
em outubro, evento obriga-
tório para Los Angeles 2028”, 
declarou Maria de Fátima.

A Segunda Fase do Cir-
cuito Nacional Paralímpico 
reunirá 153 participantes 
do Distrito Federal e nove 
estados diferentes: Acre, 
Amazonas, Minas Gerais, 
Pernambuco, Paraná, Rio 
de Janeiro, Rio Grande do 
Norte, Sergipe e São Paulo. 
As competições começam às 
7h, do sábado (21/06), com 
transmissão ao vivo pelo 
canal no YouTube do Comitê 
Paralímpico Brasileiro (CPB).

Divulgação

Divulgação

Divulgação

time comandado por Fi-
lipe Luis conseguiu a vi-
rada em um intervalo de  
três minutos.

Bruno Henrique, que ti-
nha acabado de entrar, fez 
o primeiro do Flamengo 
aos 16 minutos, após Pla-
ta escorar de cabeça. Aos 
19, Bruno Henrique ajeitou 
para Danilo desviar e deixar 
o rubro-negro na boa.

Se já não bastasse a des-
vantagem no placar, o Chel-
sea viu o atacante Nicolas 
Jackson ser expulso após 
entrada dura em Ayrton Lu-
cas, ficando apenas quatro 
minutos em campo.

A exibição de gala do 
rubro-negro ainda contou 
com gol de joia. Aos 37 
minutos, Wallace Yan ta-
belou com Plata, entrou 
na área e aproveitou para 
chutar e marcar o terceiro 
do Flamengo.

Próximos jogos de Fla-
mengo e Chelsea

O último jogo do Fla-
mengo pela fase de grupos 
acontece na próxima terça-
-feira (24), às 22h (de Bra-
sília), contra o Los Angeles 
FC, em Orlando.

Já o Chelsea enfrenta o 
Espérance no mesmo dia 
e horário, na Filadélfia, e 
precisa vencer se quiser 
seguir na competição.
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@fernandocoelhojr   

Leandro Nunes e Patricia Collyer em noite de jantar na Villa Condotti

Daiana e Rafael Nogueira no Valentine´s Party que movimentou  
a Villa Condotti

Aniversariante da temporada, o advogado Solon Ferreira comemora a 
data ao lado da esposa Giselle e dos filhos, durante evento intimista 

reunindo apenas a família. Cumprimentos da coluna!

A professora Nelly Falcão de Souza, homenageada pela OAB-AM

A querida Vera Bulbol em tarde de almoço no Barollo

. O prefeito de Manaus, David Almeida, 
e o titular da Secretaria Municipal de Edu-
cação (Semed), Júnior Mar, recebem visita 
ilustre na cidade na segunda-feira.

. Quem desembarca em Manaus às 9 ho-
ras é o ministro da Educação, Camilo San-
tana, com a missão de conhecer de perto 
as práticas pedagógicas do Centro Inte-
grado Municipal de Educação (Cime) Dra. 
Viviane Estrela Marques Rodella, referência 
na rede pública da capital amazonense. 

. O prefeito e o secretário farão as honras 
da cidade.

. O Banco da Amazônia gm ótimos moti-
vos para comemorar.

. O (B3: BAZA3) iniciou 2025 com o maior 
lucro líquido já registrado em um primei-
ro trimestre. O resultado foi de R$ 307,5 
milhões, 48,7% acima do valor apurado no 
mesmo período do ano passado. O banco 
também registrou R$ 4,3 bilhões de crédito 
contratado durante os primeiros três me-
ses do ano, impulsionado pelo crescimento 
das operações voltadas a pequenos em-
preendedores, agricultura familiar e inicia-
tivas sustentáveis.

. A carteira de crédito totalizou R$ 61,1 
bilhões, com alta de 14,4% em doze me-
ses. O patrimônio líquido chegou a R$ 6,7 
bilhões, avanço de 13,3% na comparação 
com março de 2024. Os ativos somaram R$ 
56,7 bilhões, um aumento de 17,7% em re-
lação ao 1T24, e o índice de Basileia subiu 
para 13,77%. Aplausos!

. O Presidente da Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazonas deputado Roberto 
Cidade está convidando para sessão espe-
cial na Casa.

. O evento é para a entrega do Título de 
Cidadão do Amazonas ao secretário extra-
ordinário do municipio de Manaus, Cícero 
Custódio da Silva.

. A sessão especial acontece conforme 
aprovação de Lei de autoria do deputado 
Sinésio Campos, às 13 horas do dia 23 de 
junho, no Plenário Ruy Araújo.

. A Ordem dos Advogados do Brasil Sec-
cional do Amazonas (OAB/AM) prestou 
homenagem significativa à professora 
Nelly Falcão de Souza na última semana 
em Manaus.

. O reconhecimento ocorreu durante a III 
Expo Mulher OAB/AM 2025, evento que 
se dedica ao fomento da autonomia e do 
empoderamento feminino na sociedade.

. A celebração da trajetória da professo-
ra Nelly Falcão de Souza marcou um dos 
pontos altos da terceira edição da Expo 
Mulher. A iniciativa da Ordem e de sua Co-
missão Permanente da Mulher Advogada 
da OAB/AM destacou a relevância de sua 
atuação e o impacto de seu trabalho. A ho-
menagem sublinha o papel da professora 
como fonte de inspiração e referência para 
a advocacia e para a sociedade amazonen-
se. Ela merece!

. A collab entre a 
Puma com Balen-
ciaga criou novos 
itens\desejo.

. O tênis Speed-
cat surge moderno 
e desconstruído já 
como hit absoluto 
da temporada.

. A Balenciaga é 
uma das grifes com 
maior faturamento  
no planeta fashion, 
complete-se!

Quem vem Lucro

Homenagem

Educadora

Objeto de 
desejo
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